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Стоп — шина
Таксисты не хотят работать на российских авто

Валерия Мишина, Яна Штурма, 
София Прохорчук

Т аксисты пока не готовы к перехо-
ду на машины исключительно рос-

сийского производства, говорится 
в письме Союза цифровых платформ 
«Цифровой мир» в правительство и ав-
токонцернам. Как отмечается в обра-
щении, в стране нет отечественных 
автомобилей, полностью соответству-
ющих требованиям отрасли, а это как 
минимум надёжность — гарантиро-
ванный пробег до капремонта не ме-
нее 300 тыс. км. Поэтому союз просит 
создать комиссию из представителей 
правительства, производителей и от-
расли, чтобы вместе составить спец-
ификацию линейки специальных ав-
томобилей. Опрошенные таксопарки, 

агрегаторы и отраслевые объедине-
ния поддержали обращение. В каких 
машинах нуждаются таксисты — в ма-
териале «Известий».

Принятие закона о локализации 
автотранспорта в легковых перевоз-
ках возможно только после появле-
ния на конвейерах российских ав-
тозаводов комфортных и надёжных 
автомобилей, говорится в письме Со-
юза пользователей цифровых плат-
форм «Цифровой мир». Оно направле-
но в правительство и отечественным 
автопроизводителям (есть у «Изве-
стий»).

Законопроект, предусматрива-
ющий введение требований к ло-
кализации автомобилей такси, был 
одобрен в первом чтении 
18 января 2024 года. 
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Ссуда идёт
Реальные ставки по потребкредитам поднялись до 37% — банки пытаются выжать из россиян  
максимум перед возможным снижением ключевой

Евгений Грачев

Б анки пытаются успеть нажиться 
на клиентах, пока в экономике высо-

кие ставки. В среднем полная стоимость 
потребкредитов у топ-15 игроков почти 
достигла 37%, увеличившись на 1,3 п.п. 
с начала февраля, выяснили «Известия». 
Это происходит на фоне сохранения клю-
чевой на уровне 21%. Банки стараются за-
фиксировать доходность по новым ссу-
дам, чтобы компенсировать расходы 
на дорогие вклады. Кроме того, участни-
ки рынка закладывают в стоимость кре-
дитов риски — это вынужденная реакция 
на рост неплатежей. Когда стоимость ссуд 
всё же может пойти вниз и при чём здесь 
послабления ЦБ — в материале «Изве-
стий».

Полная стоимость кредитов (ПСК) на-
личными в начале марта в среднем почти 
достигла 37%, следует из данных с сай-
тов топ-15 банков по объёму портфе-
ля ссуд физлицам («Известия» изучили 
их ресурсы). За месяц показатель вырос 
на 1,5 п.п. — заёмные средства продол-
жают дорожать даже после сохранения 
ключевой на уровне 21% по итогам засе-
дания ЦБ 14 февраля.

С начала февраля реальные став-
ки по потребкредитам выросли у ше-
сти банков из топ-15 — в том числе у ПСБ, 
МКБ, «Уралсиба» и МТС-банка, следует 
из данных с их сайтов. Величина шага по-
вышения — 0,8–6,5 п.п. При этом две фи-
нансовые организации снизили среднюю 
ПСК — это Альфа-банк и Газпромбанк.

Минимальная стоимость кредита 
в топ-15 банков в среднем по рынку со-
ставляет 29%. А максимальная — 44%, 
следует из данных с их сай-
тов.

Не в ресурсах
Европа ищет пути поддержки Украины без США

Михаил Салтыков

Н а фоне приостановки США воен-
ной помощи ВСУ усилия по под-

держке Киева ожидаемо активизиро-
вали европейские столицы. Так, Париж 
и Лондон собрались передать Укра-
ине доход от незаконно заморожен-
ных российских активов. Внутри раз-
ведальянса Five Eyes, как сообщается, 
намерены создать подгруппу «Четы-
ре глаза», чтобы снабжать ВСУ раз-
ведданными без участия Вашингтона. 
Франция 11 марта проведёт встречу 
с начальниками генштабов ряда стран, 
где будут обсуждать возможное раз-
мещение «европейского континген-
та» на украинской территории. В тот 
же день в Москву впервые с 2021 года 
приедет генсек ОБСЕ. Тем временем 
США меняют свой подход по урегу-
лированию украинского кризиса — 
по данным СМИ, Вашингтон настоял 
на смягчении риторики по отношению 
к России в G7.

Приостановка финансирования 
со стороны США и начавшийся диа-
лог Вашингтона и Москвы вынужда-
ют европейские страны искать новые 
способы поддержки Киева — с пере-
распределения прибыли от заморо-
женных активов РФ до возможного 
размещения военного контингента 
на Украине. Одним из первых таких 
шагов стало решение Франции напра-
вить €195 млн на закупку вооружений 
и боеприпасов. Министр обороны Се-
бастьян Лекорню подчеркнул 9 марта: 

средства поступят не из французско-
го бюджета, а из доходов от забло-
кированных российских активов. 
Утверждается, что очередная неза-
конная попытка использовать сред-
ства РФ позволит европейским стра-
нам продолжать поддержку Украины 
без значительных финансовых по-
терь для собственных экономик. Ра-
нее о помощи Киеву за счёт прибыли 
от российских активов заявлял и пре-
мьер-министр Великобритании Кир 
Стармер.

Первый зампред комитета Гос-
думы по обороне Алексей Журавлёв 
в беседе с «Известиями» раскритико-
вал действия европейских властей, 
назвав их свидетельством финансо-
вого кризиса на Западе.

— Ясно было, что рано или поздно 
это начнётся — не зря же они воро-
вали наши активы, не для того ведь, 
чтобы беречь их и приумножать. 
Собственных денег Великобрита-
нии не хватает, к примеру, на воен-
ные расходы — зафиксирован круп-
нейший с 2012 года дефицит бюджета 
на закупки в £17 млрд, — сказал Алек-
сей Журавлёв.

По его мнению, европейские бан-
ки таким образом испортили свою ре-
путацию. Теперь к ним не обратятся 
ни Китай, ни Индия, ни страны Пер-
сидского залива — «сохранность вло-
женных средств теперь не гаранти-
руют».

— Это показатель того, как стран-
но всё устроено в нынешнем запад-
ном мире: ради того, чтобы навре-
дить России, готовы действовать себе 
в убыток, что называется, «назло папе 
отморожу уши», — отметил 
депутат.

Честная школа 
Росгвардия займётся профильным образованием охранников

Наталья Башлыкова

Р осгвардия займётся профиль-
ным обучением частных охранни-

ков. Ведомство получит полномочия 
по разработке и утверждению типо-
вых программ обучения. Как выяснили 
«Известия», такой законопроект 10 мар-
та депутаты «Единой России» внесут 
в Госдуму. Инициативу уже одобрили 
Росгвардия, Минобрнауки и Минпрос-
вещения. Эксперты считают, что мера 
поможет усилить безопасность людей 
и объектов, а также более эффективно 
бороться с террористическими угро-

зами. Чему будут обучать и как новая 
мера скажется на повышении качества 
их работы — в материале «Известий».

Росгвардию наделят полномочия-
ми по обучению частных охранников. 
Ведомство будет разрабатывать для 
них типовые программы профессио-
нального обучения и программы по-
вышения квалификации. Как выясни-
ли «Известия», законопроект с такими 
поправками в закон «Об образовании» 
депутаты фракции «Единой России» 
внесут в Госдуму 10 марта.

— Новый закон позволит повысить 
качество профподготовки частных 

охранников, которых начнут обу-
чать по единым стандартам. Про-
граммы повышения квалификации 
будут разрабатываться опытными 
практикующими специалистами, 
а утверждаться регулятором в этой 
сфере — Росгвардией. Таким образом, 
по всей стране заработает единая ти-
повая программа профобучения ох-
ранников и руководителей частных 
охранных организаций, — пояснил 
«Известиям» автор законопроекта, 
зампред комитета Госдумы по без-
опасности Анатолий Вы-
борный.
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ВСУ не так 
однозначно
Способен ли ЕС заменить 
американские поставки 
оружия Киеву
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A Кроме финансовой под-
держки Париж взялся 

и за координацию действий союзни-
ков. На 11 марта запланирована встре-
ча начальников генеральных штабов 
ряда стран, поддерживающих Украи-
ну. По словам президента Франции Эм-
мануэля Макрона, одной из ключевых 
тем станет возможное размещение «ев-
ропейского контингента» на украин-
ской территории. Он подчеркнул, что 
эти силы не будут участвовать в бое-
вых действиях и их миссия ограничит-
ся мониторингом соблюдения потен-
циального мирного соглашения.

Напомним, ранее The New York 
Times со ссылкой на высокопостав-
ленного источника в ЕС сообща-
ла, что у европейских стран нет даже 
200 тыс. военнослужащих для разме-
щения на Украине. Кроме того, такие 
действия возможны только при аме-
риканской поддержке. По данным из-
дания, Европа не способна разместить 
и 40 тыс. солдат из-за медленного эко-
номического роста, нехватки военнос-
лужащих и увеличения военных расхо-
дов для собственной защиты.

На фоне изменений в подходе Ва-
шингтона к украинскому вопро-
су в Лондоне рассматривают созда-
ние подгруппы внутри разведальянса 
Five Eyes — «четырёх глаз», которая по-
зволила бы Великобритании и другим 
союзникам обмениваться информа-
цией без участия США, сообщает газе-
та Daily Mail. По данным издания, это 
связано с тем, что администрация До-
нальда Трампа не только прекратила 
передачу таких данных Киеву, но и за-
претила членам альянса использовать 
американскую информацию в интере-
сах Украины (в Five Eyes входят также 
Австралия, Канада и Новая Зеландия).

Это могло бы компенсировать поте-
ри в разведывательных возможностях 
Украины, но эффективность работы та-
кой подгруппы остаётся под вопросом. 
Великобритания традиционно дела-
ет упор на агентурную разведку, тогда 
как США обладают мощными техниче-
скими средствами слежения и анали-
за, рассказал «Известиям» политолог, 
член Совета по межнациональным от-
ношениям при президенте РФ Богдан 
Безпалько.

— Без американской спутниковой 
и радиоэлектронной разведки британ-
цы не смогут полноценно восполнить 
пробелы в данных о ситуации на ли-
нии фронта. Лондон попытается мак-
симально использовать имеющиеся 
ресурсы, но без Вашингтона эффек-
тивность разведки снизится, — отме-
чает эксперт.

Не все в Европе поддерживают ан-
тироссийский подход по урегулиро-
ванию украинского конфликта. Пре-
мьер-министр Словакии Роберт Фицо 
заявил 9 марта, что реальный план, 
который позволит полностью завер-
шить конфликт на Украине, есть толь-

ко у президента РФ Владимира Пути-
на. Отказывается от безоговорочной 
поддержки Киева и Венгрия. Лидер 
этой страны Виктор Орбан отмечает, 
что ЕС самостоятельно не сможет ока-
зывать полноценную военную помощь 
Украине.

«Режим Зеленского будет пытаться давить 
на правительство Аргентины»
Посол РФ в Буэнос-Айресе Дмитрий Феоктистов — о смене позиции страны 
по украинскому кризису, вербовке наёмников и стратегическом партнёрстве

Екатерина Хамова

Москва вновь регистрирует попытки 
вербовки аргентинцев для участия 

в боях на стороне ВСУ, сообщил в интер-
вью «Известиям» посол РФ в латиноаме-
риканской стране Дмитрий Феоктистов. 
Он не исключил, что Киев будет пытать-
ся надавить на власти Аргентины, после 
того как её президент удалил из соцсе-
тей снимки с Зеленским, а также после 
отказа Буэнос-Айреса голосовать за ан-
тироссийскую декларацию в ООН. При 
этом РФ фиксирует определённое по-
тепление в двусторонних отношениях 
с Аргентиной. О сотрудничестве в торго-
вой и политической сферах, а также ре-
акции Киева на смену позиции Хавьера 
Милея по украинскому вопросу — в экс-
клюзивном интервью Дмитрия Феокти-
стова «Известиям».

Аргентина 24 февраля не поддержала ан-
тироссийскую резолюцию в ООН. А по-
том стало известно, что президент ре-
спублики Хавьер Милей удалил из своих 
соцсетей фотографии с Зеленским. Ви-
дит ли посольство в этих действиях под-
тверждение, что в контексте россий-
ско-украинского кризиса Буэнос-Айрес 
отказывается от поддержки Киева?

Мы обратили внимание на то, как го-
лосовал Буэнос-Айрес, и опубликовали 
соответствующий комментарий в соц-
сетях. Понятно, что в Аргентине далеко 
не все остались довольны корректиров-
кой позиции властей в отношении укра-
инского кризиса. Между тем правитель-
ство Хавьера Милея демонстрирует, что 
делает выбор в пользу мира, а не пустых 
лозунгов с осуждением нашей страны. 
Этот шаг соответствует линии нынеш-
ней администрации США и в то же вре-
мя отвечает нашим интересам.

Что касается истории с фотографи-
ями в соцсетях, насколько нам извест-
но, она подаётся СМИ в не совсем вер-
ном свете. Возможно, какие-то снимки 
и были удалены, но в целом всё на месте: 
начиная с инаугурации Хавьера Милея 
и заканчивая его встречей с Зеленским 
в Давосе в январе этого года.

Ожидает ли РФ, что на фоне отказа Ар-
гентины от поддержки Украины Киев бу-
дет пытаться надавить на власти страны?

Пока преждевременно утверждать, 
что администрация Милея полностью 
отказалась от поддержки Украины. То, 
как Аргентина голосовала 24 февраля 
2025 года на Генассамблее ООН, можно 
рассматривать лишь в качестве перво-
го шага в этом направлении. Хотел бы 
отметить: Буэнос-Айрес воздержался 
как в отношении представленного Кие-
вом и его спонсорами из Евросоюза про-
екта резолюции, так и по американско-
му проекту, который европейцы также 
в итоге напичкали русофобскими фор-
мулировками. Одним словом, аргентин-
цы не встали на сторону РФ и её едино-
мышленников, высказавшихся против 
обоих документов. Кроме того, они го-
лосовали против наших поправок.

Разумеется, мы не оставили без вни-
мания и решение аргентинских властей 
не выступать в третью годовщину на-
чала СВО с осуждающим заявлением 
в адрес нашей страны, как это бывало 
ранее. Рассчитываем, что выстраива-
ние Буэнос-Айресом своей линии в ООН 
и на других многосторонних площадках 
продолжится в правильном направле-
нии, что будет способствовать всеобъ-
емлющему и долгосрочному урегулиро-
ванию украинского кризиса. Это также 
создаст объективные предпосылки для 
начала полноценного восстановления 
российско-аргентинских отношений.

Нельзя исключать, что режим Зе-
ленского будет в привычной нахрапи-
стой манере пытаться оказать давление 
на правительство Аргентины. Однако 
недавняя перепалка с Дональдом Трам-
пом в Овальном кабинете продемон-
стрировала всему миру, что подобные 
«наезды» иногда приводят к прямо про-
тивоположному результату.

Ранее вы отмечали попытки вербовки 
аргентинских граждан для участия в бое-
вых действиях на стороне Украины. Фик-
сируете ли вы сейчас подобные случаи?

Хотел бы уточнить, что соответству-
ющее объявление некоторое время на-
зад было размещено на сайте украин-
ского посольства в Буэнос-Айресе. 
Мы направили ноту в МИД Аргенти-
ны с разъяснением, что такая деятель-
ность грубо нарушает положения Вен-
ской конвенции о дипломатических 
сношениях 1961 года. И хотя официаль-
ной реакции не последовало, информа-
ция с интернет-страницы исчезла.

В целом через украинские вооружён-
ные формирования прошло немало на-
ёмников из Латинской Америки, но Ар-
гентина здесь далеко не на первых ролях. 
«Солдат удачи» из этой страны насчи-
тывается не более нескольких десятков, 
часть из них уже ликвидированы.

Поступали ли посольству сигналы от ар-
гентинцев о желании восстановить дру-
жеские отношения?

Наше сотрудничество по ряду на-
правлений было фактически замороже-
но после начала СВО ещё по инициативе 
администрации Альберто Фернанде-
са. Тем не менее статус всеобъемлюще-
го стратегического партнёрства между 
Россией и Аргентиной формально не пе-
ресматривался. Да и контакты на рабо-
чем уровне не прерывались. Продол-
жаем поддерживать диалог с МИДом 
и другими органами власти. Мы свои 
двери никогда не закрывали, никаких 
проблем с нашей стороны для оживле-
ния и продвижения связей нет.

Ранее в интервью «Известиям» вы сооб-
щали, что в 2025 году может состояться 

обмен делегациями на уровне законода-
тельных органов. Появились ли уже кон-
кретные даты таких визитов?

По парламентской линии есть ося-
заемый прогресс. С сентября 2024 года 
между группами дружбы в Госдуме Рос-
сии и палате депутатов национально-
го конгресса Аргентины проведены три 
видеоконференции. Обсуждались пер-
спективы сотрудничества в сферах тор-
говли и инвестиций, здравоохранения, 
образования, культуры. В этом месяце 
планируется организовать ещё один 
контакт в формате ВКС.

Ведётся подготовка к обмену делега-
циями при том понимании, что сначала 
в Москву приедут аргентинские депу-
таты, а затем может состояться поездка 
российских законодателей в Буэнос-Ай-
рес. В нынешних условиях парламент-
ская дипломатия является важным на-
правлением. Оказываем необходимую 
поддержку, с тем чтобы форсировать 
диалог, максимально наполняя его кон-
кретным содержанием.

Есть ли перспективы усиления сотрудни-
чества с Аргентиной на фоне улучшения 
отношений РФ и США?

Милей во многом равняется на Трам-
па. Это подтверждает и упомянутое го-
лосование Аргентины по украинским 
проектам резолюций в Генассамблее 
ООН. Поэтому не исключено, что наме-
тившиеся сдвиги в российско-амери-
канских отношениях окажут положи-
тельный эффект и на наш политический 
диалог с Буэнос-Айресом. Готовы к воз-
обновлению полноформатного взаимо-
действия с аргентинскими партнёрами 
и рассчитываем на взаимность.

Аргентина с начала года нарастила по-
ставки сливочного масла в РФ. Какие но-
вые позиции мог бы начать поставлять 
Буэнос-Айрес и объём каких экспортиру-
емых товаров он может нарастить?

Аргентина остаётся одним из веду-
щих партнёров России в Латинской Аме-
рике. Мы, безусловно, намерены и далее 
развивать наши торговые отношения 
на взаимовыгодной основе вне зави-
симости от политической конъюнкту-
ры. Напоминаем Буэнос-Айресу о целе-
сообразности проведения очередного 
заседания межправительственной ко-
миссии по торгово-экономическому 
и научно-техническому сотрудниче-
ству, которая не собиралась с мая 2019 
года. На её площадке можно было бы 
продуктивно обсудить все актуальные 
профильные вопросы.

В целом состояние дел в этой сфере 
оставляет желать лучшего. По итогам 
первых трёх кварталов 2024-го двусто-
ронний товарооборот снизился на 15% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом предыдущего года: сказываются 
западные санкции, затрудняющие ло-
гистику и взаиморасчёты. Однако су-
ществуют и объективные ограничения 
для наращивания аргентинских поста-
вок в Россию. Основой экспорта арген-
тинцев остаётся продукция АПК, в кото-
рой наша страна не особенно нуждается, 

— мы сами занимаем лидирующие пози-
ции по объёмам её производства.

Схожая ситуация с углеводородами, 
доля которых в структуре внешних про-
даж Буэнос-Айреса на протяжении по-
следних лет стабильно растёт. Тем не ме-
нее отдельные категории аргентинских 
товаров будут по-прежнему востре-
бованы на ёмком российском рынке. 
Транслируем партнёрам, традиционно 
имеющим положительное сальдо торго-
вого баланса с Россией, что эти вопро-
сы надо активнее обсуждать, в том чис-
ле в рамках межправкомиссии.

ВСУ не так однозначно
Способен ли ЕС заменить американские поставки оружия Киеву

Дмитрий Корнев

«Х аймарсы», «Абрамсы» и распиа-
ренные киевским руководством 

«Джавелины». А также патроны, грана-
ты и много чего ещё, включая средства 
связи, медоборудование и снаряжение. 
Всего этого в один момент лишились ВСУ 
после объявления о прекращении по-
ставок Украине вооружений и военной 
техники из США. Сейчас Киев лихора-
дочно ищет возможности в Европе вос-
полнить нанесённый ему урон, но пока 
дальше ответных заверений в тоталь-
ной поддержке и бескорыстной друж-
бе дело не идёт. В том, каких типов воо-
ружений лишаются украинские военные, 
как теперь будут обстоять дела с их ин-
формационным обеспечением и готовы 
ли страны ЕС заменить Америку, разби-
рались «Известия».

Что же именно поставляли Соеди-
нённые Штаты ВСУ? Если проанализи-
ровать последнюю крупную поставку 
вооружений и военной техники, о ко-
торой было объявлено 30 декабря про-
шлого года, мы увидим весьма вну-
шительный список. Это управляемые 
ракеты GMLRS для ракетных комплек-
сов HIMARS и MLRS, зенитные раке-
ты для комплексов NASAMS, ракеты 
для переносных зенитных комплексов 
Stinger, боеприпасы для старинных ЗРК 
Hawk и дронов, а также различные бес-
пилотные авиакомплексы.

Кроме того, в пе-
речень вошли про-
тиворадиолокацион-

ные ракеты HARM для 
вооружения самолё-
тов, авиационное управляемое воору-
жение класса «воздух–земля», артилле-
рийские снаряды калибров 105 и 155 мм, 
противотанковые управляемые раке-
ты TOW и Javelin, гранатомёты, стрелко-
вое оружие, ручные гранаты, патроны, 
средства связи, медицинское оборудо-
вание, обмундирование и снаряжение. 
Ежемесячно США поставляли подобное 
снаряжение и имущество на сотни мил-
лионов долларов. Всего за три года бо-
евых действий Штаты передали не ме-
нее 70 пакетов такой помощи.

Фактически США снабжали Укра-
ину боеприпасами для ракетных си-
стем и артиллерии, а также авиацион-
ными ударными системами. Кроме того, 
на долю американских поставок при-

шлось некоторое количество тяжёлой 
военной техники. Но, как ни странно, 
на этом направлении вклад европей-
ских стран НАТО может оказаться бо-
лее внушительным. Например, США пе-
редали украинцам 31 танк М1 «Абрамс», 
а также несколько десятков отремон-
тированных советских танков Т-72. 
В то время как европейцы поставили 
десятки современных «Леопардов-2», 
около 200 модернизированных «Лео-
пардов-1» и сотни танков советского 
и постсоветского производства, вклю-
чая их достаточно экзотические моди-
фикации из Восточной Европы.

Похожая ситуация и с бронирован-
ной наземной техникой — боевыми ма-
шинами пехоты, бронетранспортёра-
ми и другими видами машин. США вели 
поставку БМП «Брэдли» и бронетран-
спортёров «Страйкер», а также широ-
кого ассортимента бронированных ав-
томобилей повышенной проходимости. 
В общей сложности не менее 300 еди-
ниц. Из Европы же было поставлено 
более 1000 экземпляров самых раз-
ных типов — от советских БТР и БМП 
до более или менее современных евро-
пейских боевых машин типа шведских 
CV90 и другой бронированной техники.

Безусловное лидерство за Соеди-
нёнными Штатами в поставках реак-
тивных систем залпового огня типа 
HIMARS и MLRS. И, конечно, по раке-
там для них. Вероятно, это и есть ос-

новная и главная потеря ВСУ. 
Сюда же можно добавить пере-
носные противотанковые ракет-

ные комплексы вкупе с ПЗРК Stinger. Это 
весьма ощутимо. Отдельно надо рас-
сматривать ЗРК Patriot — и сами ком-
плексы, и ракеты к ним ВСУ получали 
от разных государств. Конечно, такие 
поставки были согласованы с США, но, 
вероятно, они могут быть продолжены — 
именно из третьих стран. Сами амери-
канцы, похоже, поставлять такого рода 
боеприпасы пока не собираются.

Следом за новостью про ограниче-
ния поставок вооружений из США при-
шло сообщение о прекращении переда-
чи Украине развединформации. Позже 
об остановке сотрудничества объявил 
и частный американский сервис MAXAR.

И это значит, что у ВСУ серьёзные 
проблемы — по киевским оценкам, 

до 80% разведывательной информации 
(а скорее всего, больше) Киев получает 
из-за рубежа. Доля США в этом информ-
потоке велика — точно больше полови-
ны. Причём США предоставляли Украи-
не фото- и видеоматериалы (в том числе 
в реальном времени), данные радиотех-
нической разведки и разведаналитики, 
которая построена на сырых развед-
данных и предназначалась для амери-
канских военных и партнёров по НАТО. 
Также США могли делиться данными 
спутниковой разведки и информацией 
с дронов, самолётов и из других источ-
ников. Иными словами, ВСУ были фак-
тически подключены к информацион-
ным системам НАТО.

Теперь украинской армии надо пе-
рестраиваться на исключительно ев-
ропейские и собственные источники 
информации. Это само по себе пробле-
ма. Видимо, была надежда на коммерче-
ские источники, но тот же MAXAR уже 
объявляет о вводе ограничений. Его 
можно заменить французскими и дру-
гими сервисами, но, вполне вероятно, 
что они окажутся менее оперативны-
ми и с другим качеством.

Но самое интересное, как всегда, 
на полях. Ракетные системы HIMARS 
замечательные и высокоточные 
до тех пор, пока получают информа-
цию о целях в определённом стандар-
те и по «родным» протоколам — которы-
ми владеют США. И теперь совершенно 
непонятно: как ВСУ смогут с высокой 
точностью применять ракеты GMLRS 
и ATACMS? Видимо, будут использовать 

по старинке — без всякой циф-
ровой привязки, что, безуслов-

но, приведёт к резкому снижению точ-
ности ударов.

Смогут ли европейские страны 
НАТО заменить США? Здесь встаёт 
вопрос соответствия действий евро-
политиков и их же слов. Если лидеры 
ЕС действительно захотят приложить 
усилия и вложиться в формирование 
собственных запасов вооружений 
и боеприпасов, в принципе заместить 
американские поставки возможно, хотя 
и не быстро. Но это потребует карди-
нального изменения отношения к во-
енному производству. И тут главный 
вопрос: а надо ли это среднему евро-
пейцу? Готов ли он делиться своими 
ресурсами с Незалежной? А главное — 
ради чего?

Новости  

« ЧЕРЕЗ ВФУ ПРО-
ШЛО НЕМАЛО 
НАЁМНИКОВ ИЗ 

ЛАТИНСКОЙ АМЕРИКИ, НО 
АРГЕНТИНА ЗДЕСЬ ДАЛЕ-
КО НЕ НА ПЕРВЫХ РОЛЯХ. 
«СОЛДАТ УДАЧИ» ИЗ ЭТОЙ 
СТРАНЫ НАСЧИТЫВАЕТ-
СЯ НЕ БОЛЕЕ НЕСКОЛЬКИХ 
ДЕСЯТКОВ, ЧАСТЬ ИЗ НИХ 
УЖЕ ЛИКВИДИРОВАНЫ

дней до Победы
10 марта

Силы США нанесли ковровый удар по Токио 
и уничтожили большую часть города
Значительная часть Токио уничтожена после удара 300 американских 
сверхмощных бомбардировщиков, сообщают «Известия».

«Штаб 20-го соединения американской бомбардировочной авиации сообщает, что 
10 марта более 300 американских сверхмощных бомбардировщиков “Летающая кре-
пость” совершило налёт на промышленные объекты в Токио. На город было сброшено 
свыше тысячи тонн бомб», — следует из материала газеты от 10 марта 1945 года.

Как передаёт агентство Reuters со ссылкой на штаб объединённого командования 
вооружёнными силами союзников в юго-западной части Тихого океана, на острове Лу-
сон американские войска прорвали японскую линию обороны к востоку от Манилы.

Материал опубликован в рамках 
спецпроекта «Известий»  

«80 дней до Победы».
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Архив газеты 
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Не в ресурсах
Европа пытается найти пути поддержки 
Украины без США
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«Неопределённость с СВПД чревата 
риском неконтролируемой эскалации»
Постпред РФ при международных организациях в Вене Михаил Ульянов — 
о срыве иранской ядерной сделки и позиции Москвы

Альберт Калашян

Совместный всеобъемлющий план 
действий (СВПД) остаётся отправ-

ной точкой для новых переговоров 
по иранской ядерной сделке, сооб-
щил в интервью «Известиям» посто-
янный представитель России при 
международных организациях в Вене 
Михаил Ульянов. По его словам, при 
необходимости заинтересованные 
стороны могут прийти к модифици-
рованной договорённости. Дипломат 
назвал рост запасов высокообога-
щённого урана в Иране некритич-
ным, несмотря на доклады МАГАТЭ. 
Постпред отметил: взаимодействию 
Тегерана и агентства мешает прежде 
всего позиция западных стран — в но-
ябре 2024 года они продвинули анти-
иранскую резолюцию, подорвав до-
стигнутые ранее договорённости. 
О перспективах возвращения к пе-
реговорам — в эксклюзивном интер-
вью Михаила Ульянова «Известиям».

Генеральный директор МАГАТЭ Ра-
фаэль Гросси неоднократно отмечал: 
формат Совместного всеобъемлю-
щего плана действий больше неэф-
фективен. Кроме того, он выражал 
обеспокоенность в связи с развитием 
ядерной программы Ирана. Как Рос-
сия оценивает текущее взаимодей-
ствие Тегерана и МАГАТЭ?

Я бы воздержался от категорич-
ных суждений в отношении эф-
фективности СВПД. Это весьма де-
ликатный вопрос. Напомню, что 
в 2021–2022 годах в Вене проходи-
ли интенсивные переговоры по вос-
становлению ядерной сделки. Ровно 
три года назад переговорный про-
цесс успешно вышел на финишную 
прямую. Были все возможности для 
того, чтобы решение вступило в силу 
и, соответственно, ядерная програм-
ма Ирана вернулась бы к изначаль-
ным параметрам в соответствии 
с договорённостями 2015 года, а не-
легитимные санкции в отношении 
Тегерана были бы отменены. В этом 
случае СВПД продолжал бы безого-
ворочно играть исключительно важ-
ную роль. Но этого не произошло. 
Западные участники опрометчиво 
заблокировали переговорный про-

цесс, когда до его завершения оста-
валось сделать всего лишь несколь-
ко шагов.

В каком состоянии сегодня находится 
СВПД и есть ли у него альтернатива?

Сейчас, три года спустя, поло-
жение, конечно, изменилось. СВПД 
по-прежнему остаётся в полуразо-
бранном состоянии. Кроме того, 
срок его действия истекает 18 ок-
тября этого года. Ничего на заме-
ну ему в данный момент нет. Поэ-
тому, вероятно, речь теперь пойдёт 
о какой-то модифицированной до-
говорённости, если заинтересо-
ванные стороны придут к единому 
мнению о необходимости её раз-
работки. Однако в любом случае 
СВПД останется отправной точкой 
для новых переговоров.

Вызывают ли беспокойство послед-
ние доклады генерального директора 
МАГАТЭ по иранскому досье?

Действительно, последние докла-
ды генерального директора МАГАТЭ, 
которые обсуждались 4 и 5 марта 
в совете управляющих агентства, 
рисуют довольно тревожную карти-
ну. Однако, на наш взгляд, оснований 
для алармизма нет. За последние ме-
сяцы не произошло ничего такого, 
что давало бы реальные основания 
для драматических оценок. Иран по-
прежнему добросовестно выполня-
ет соглашение о гарантиях с МАГАТЭ 
и остаётся наиболее проверяемой 
страной.

Как Тегеран, так и секретариат 
агентства подтверждают готовность 
к диалогу и повышению качества вза-
имодействия. Однако этому всё вре-
мя что-то мешает. Как правило, это 
позиция западных участников СВПД. 
Так, в ноябре 2024 года они протащили 
через совет управляющих большин-
ством голосов антииранскую резолю-
цию. В результате те договорённости, 
которые незадолго до этого были до-
стигнуты по итогам визита Рафаэля 
Гросси в Иран, в значительной мере 
подорвали. В целом же взаимодей-
ствие Ирана и МАГАТЭ есть, хотя хо-
телось бы видеть его на более продви-
нутой стадии.

По словам Рафаэля Гросси, за по-
следние месяцы объём высокообо-
гащённого урана в Иране вырос с 182 
до 275 кг. Насколько критично, с точки 
зрения РФ, такое увеличение запасов 
урана, обогащённого до 60%? Видит ли 
Москва в этом угрозу режиму ядерно-
го нераспространения?

Да, действительно, объёмы про-
изводства урана, обогащённого 
до 60-процентного уровня, возрос-
ли. Думаю, что это стало ответом Те-
герана на антииранскую резолюцию 
совета управляющих, принятую в но-
ябре 2024 года. Такое увеличение за-
пасов некритично, поскольку произ-
водство остаётся под эффективным 
контролем агентства.

Угрозу режиму ядерного нераспро-
странения мы видим не в обогащении 
урана, а в неспособности основных 
вовлечённых сторон найти общий 
язык и перейти от «мегафонной» ди-
пломатии к подлинной.

Каковы первоочередные шаги для 
возвращения сторон за стол перего-
воров?

Нынешняя неопределённая ситу-
ация с СВПД чревата риском некон-
тролируемой эскалации. Поэтому 
оптимальный путь вперёд мы ви-
дим в возвращении основных игро-
ков за стол переговоров. Для этого 
необходимо прежде всего, чтобы но-
вая администрация США сформули-
ровала свои подходы и проявила го-
товность к участию в переговорном 
процессе.

Китайская дипломатия остаётся 
приверженной первоначальным задачам

Чжан Ханьхуэй

Посол КНР в РФ

В нешняя политика КНР отражает уни-
кальные черты китайской культуры 

и особенности национального характе-
ра. Китайская нация — миролюбивая на-
ция. Её предки создали блестящую зем-
ледельческую цивилизацию. Эта форма 
цивилизации определила, что китайцы 
придают большое значение стабильно-
сти и дорожат миром. Конфуций высту-
пал за то, чтобы дорожить миром, Мэн-
цзы говорил: «У гуманного человека нет 
врагов», Лао-цзы отмечал: «Высшая до-
бродетель подобна воде. Вода прино-
сит пользу всем существам и не борет-
ся [с ними]». Суть этих идей уже давно 
укоренилась в крови китайцев. Китай 
исторически долгое время был од-
ной из самых могущественных стран 
в мире, но не колонизировал и не втор-
гался в другие государства. В особен-
ности начиная с Нового времени китай-
ский народ запечатлел глубоко в душе 
те страдания, которые принесла война, 
и неустанно стремится к миру.

�� МИР ПРЕВЫШЕ ВСЕГО: 
МИРНЫЙ ГЕН КИТАЙСКОЙ 
ДИПЛОМАТИИ

Риск всплеска холодной войны оку-
тал весь мир. На этом фоне высшие ру-
ководители Китая впервые целостно 
выдвинули пять принципов мирно-
го сосуществования в полном объё-
ме: взаимное уважение суверенитета 
и территориальной целостности, не-
нападение, невмешательство во вну-
тренние дела друг друга, равенство 
и взаимная выгода, а также мирное со-
существование, что стало важным на-
чинанием Китая в области междуна-
родных отношений. Выдвижение пяти 
принципов мирного сосуществова-
ния — яркое выражение миролюбивой 
культуры китайской нации.

В 1955 году более 20 стран Азии 
и Африки, преодолев расстояния, со-
брались на Бандунгской конференции 
и в развитие пяти принципов мирного 
сосуществования выдвинули десять 
принципов межгосударственных от-

ношений, провозгласив «Бандунгский 
дух» — дух единства, дружбы и сотруд-
ничества. В этом году исполняется 
70 лет со дня проведения Бандунгской 
конференции. За эти годы пять прин-
ципов мирного сосуществования рас-
пространились из Азии по всему миру, 
став открытыми, инклюзивными и об-
щепринятыми критериями между-
народных отношений и основным 
принципом международного права, 
обеспечивая важную теоретическую 
основу и практическое руководство 
для эволюции международных отно-
шений и миропорядка.

Китай всегда придерживается пути 
мирного развития и остаётся един-
ственной крупной державой, которая 
закрепила мирное развитие в своей 
конституции и уставе правящей пар-
тии, и теперь это декларируется как 
государственная воля. Китай предо-
ставил больше миротворцев, чем дру-
гие постоянные члены Совета Безо-
пасности ООН, остаётся единственной 
из пяти ядерных держав, взявшей 
на себя обязательство не применять 
ядерное оружие первой. КНР всег-

да выступает за мир и прилагает уси-
лия для содействия переговорам. Ки-
тай эффективно создаёт платформы 
для диалога и консультаций для меж-
дународного сообщества и формиру-
ет импульс в пользу мира, будь то со-
действие примирению Саудовской 
Аравии и Ирана или достижению исто-
рического примирения между различ-
ными фракциями внутри Палестины.

В этом году отмечается 80-летие 
победы в войне Сопротивления китай-
ского народа японским захватчикам 
и окончания Мировой антифашист-
ской войны (Победы советского наро-
да в Великой Отечественной войне. — 
«Известия»). Наше старшее поколение 
завоевало победу после кровопро-
литных боёв, положив конец тём-
ной странице в истории человечества, 
и в то же время китайский народ по-

нёс огромные национальные жертвы 
и внёс значительный исторический 
вклад в обеспечение победы. Она до-
сталась нелегко, и мир нужно ценить 
ещё больше. То, что Китай идёт по пути 
мира, — это не временная мера и не ди-
пломатическая формулировка, а не-
избежный выбор Китая, основанный 
на его собственных исторических 
и культурных традициях и реальных 
потребностях развития.

�� ПОДНЕБЕСНАЯ ЕСТЬ 
ВСЕОБЩЕЕ ДОСТОЯНИЕ: 
МИССИЯ И ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
КИТАЙСКОЙ ДИПЛОМАТИИ

Для китайского характера свойствен-
но сильное чувство ответственности. 
В китайской традиционной культуре 
такие идеи, как «За процветание и ги-
бель Поднебесной каждый несёт от-
ветственность», «раньше всех горе-
вать над горем Поднебесной и после 
всех радоваться её радостям», «брать 
на себя ответственность за судьбу 
Поднебесной», вдохновляют поколе-
ния китайцев бороться за процвета-
ние своей страны и нации.

Во Вселенной есть только одна 
Земля, а у человечества только один 
дом. Стивен Хокинг выдвинул гипоте-
зу о параллельных вселенных, а Илон 
Маск разрабатывает план пересе-
ления на Марс — всё это преследу-
ет цель найти вторую планету, где че-
ловечество сможет спокойно жить. 
Однако до сих пор неизвестно, ког-
да это осуществится, и Земля оста-
ётся единственным домом, на кото-
рый может положиться человечество, 
поэтому забота и сохранение Зем-
ли — единственный выбор. Особенно 
в эпоху глобализации, когда степень 
взаимосвязанности и взаимозави-
симости между странами беспреце-
дентно возросла, необходимо всем 
миром отвечать на вызовы и разви-
вать глобальное сотрудничество. При 
столкновении с такими глобальны-
ми вызовами, как изменение климата, 
распространение терроризма и кризи-
сы общественного здравоохранения, 
если придерживаться старой логи-
ки «ты проиграл, я выиграл», а «побе-
дитель получает всё» и использовать 
устаревшие методы взаимного обма-
на и решения своих проблем за чужой 
счёт, мы закроем двери другим и за-
блокируем свой собственный путь.

МНЕНИЕ

Границы разумного

Иван Ермохин

Экономист

С учётом рекордно низкой безрабо-
тицы в России вопрос привлечения 

иностранцев в качестве рабочей силы 
встаёт всё острее. Сейчас значительная 
часть приезжающих в РФ мигрантов — 
временные. Оттолкнёмся от официаль-
ной статистики: в 2023-м в нашу страну 
прибыли порядка 3–3,5 млн работников 
из-за рубежа, при этом прирост населе-
ния за счёт международной миграции 
составил всего 110 тыс. человек. По про-
гнозам Росстата, хотя в ближайшие годы 
к нам продолжат ехать работники из дру-
гих стран, их будет всё меньше.

Снизить спрос на мигрантов — на-
пример, за счёт повышения произво-
дительности труда наших работни-
ков — сложно. Большинство приезжих 
заняты в строительстве, торгов-
ле, ЖКХ и предоставлении индиви-
дуальных услуг. Такие рабочие места 
не поддаются автоматизации. Поэто-
му отказ от иностранных сотрудников 
приведёт скорее к увеличению зар-
плат в этих секторах.

Оценить потребность в иностран-
ных работниках на основе открытых 
данных проблематично. Но, по про-
гнозам экспертов, с учётом нараста-
ющей проблемы дефицита кадров 
к 2030 году потребность в иностран-
ных сотрудниках может дополнитель-
но вырасти ещё на 1–1,5 млн человек 

за счёт появления дополнительных 
рабочих мест и снижения числа рос-
сийских граждан, трудящихся в стро-
ительстве, ЖКХ и торговле.

При этом возникает вопрос: из ка-
ких государств можно привлечь не-
обходимые России трудовые ресур-
сы? По-видимому, традиционные для 
нас страны — доноры рабочей силы 
(Таджикистан, Узбекистан, Кирги-
зия) — не способны полностью обеспе-
чить потребность российской эконо-
мики в работниках. ЦБ уже отмечает, 
что растёт спрос на приезжих из Юго-
Восточной Азии, а также Латинской 
Америки и Африки — со стороны АПК, 
строительства, а также складского 
сегмента и служб доставки.

России, чтобы решить проблемы 
с дефицитом трудовых ресурсов, нуж-
но организовать условия для въезда 
мигрантов, выбрав для этого наибо-
лее перспективные страны. И следует 
обращать внимание на несколько фак-
торов: демографическую ситуацию, 
уровень безработицы, среднюю зар-
плату в стране, а также на уже сфор-
мированную практику трудовой ми-
грации там.

Например, потенциальный рост 
числа трудовых мигрантов из Мьянмы 
в Россию, о котором недавно говорил 
министр экономики Максим Решет-
ников, за последний год обусловлен 
численностью населения в республи-
ке (около 55 млн) и его средним воз-
растом (29 лет), низкими заработны-
ми платами (в среднем за месяц — $103, 
или 9 тыс. рублей) и ВВП по паритету 
покупательной способности на душу 
населения (157-е место из 203 стран). 
Кроме того, в стране более низкий 
уровень преступности, чем, например, 
в таких участниках БРИКС, как ЮАР, 
Бразилия и Китай.

Сейчас трудовая миграция 
из Мьянмы составляет около 6 млн че-
ловек и направляется в такие страны, 
как Таиланд, Малайзия, Сингапур, Ки-
тай, Япония и Южная Корея. С ними 
Мьянма заключила соглашения, ко-

торые создают специальные условия 
для трудовой миграции. В итоге в пе-
речисленных государствах решаются 
проблемы с дефицитом кадров в сель-
ском хозяйстве, строительстве и про-
мышленности.

России в условиях глобальной кон-
куренции за трудовые ресурсы нуж-
но создать условия для комфортно-
го проживания в стране приезжих 
и их интеграции в общество. Это будет 
способствовать не только росту при-
влекательности страны для мигранта, 
но также снижению рисков роста пре-
ступности среди них.

Многие страны, чьё экономиче-
ское развитие зависит в том числе 
от трудовой миграции, разрабаты-
вают специальные меры по интегра-
ции приезжих. Например, в той же 
Японии действует программа, кото-
рая предполагает, что перед въездом 
трудового мигранта в страну прово-
дится обучение (от трёх до шести ме-
сяцев), которое включает изучение 
языка и культуры. Далее после въезда 
в страну с людьми продолжают рабо-
тать специальные профсоюзы, кото-
рые читают приезжим лекции о япон-
ском языке и жизни в государстве.

Важно установить и приличные ус-
ловия для приезжих. В ряде стран при-
нимаются специальные стандарты 
мест проживания трудовых мигран-
тов. Например, принятый в Австралии 
стандарт содержит требования о раз-
мере помещения, а также о наличии 
кухни и зоны отдыха, ванных комнат 
и соблюдении чистоты. Аналогичные 
требования установлены в Канаде.

Чтобы конкурировать с другими го-
сударствами, правительству следует 
разработать специальные механизмы 
для стимулирования приезда людей 
из-за границы. Начать можно с новых 
двусторонних соглашений об органи-
зованном наборе трудовых мигрантов. 
У России такие уже заключены с Тад-
жикистаном и Узбекистаном — но сто-
ит посмотреть и на другие государ-
ства.
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Остаётся открытым и вопрос дол-
госрочности всех этих инициатив. 
Нынешняя неопределённость может 
затянуться, однако вряд ли европей-
ские страны готовы полностью за-
менить США в сфере безопасности. 
Пока Лондон и его союзники пытают-
ся усилиться, Вашингтон допускает 
возможность пересмотра политики 
в отношении России.

По данным агентства Bloomberg, 
США настаивают на смягчении фор-
мулировок в отношении РФ в итого-
вом коммюнике встречи министров 
иностранных дел G7 — она состоит-
ся с 12 по 14 марта в Канаде. Так, пред-
ложение Оттавы о создании целевой 
группы для противодействия россий-
скому теневому флоту было отвер-

гнуто, а вместо «санкций» в итоговом 
документе речь якобы идёт об ограни-
чении «получения доходов» Россией.

Параллельно с этим в Саудовской 
Аравии пройдут переговоры меж-
ду США и Украиной — ранее там со-
стоялись переговоры США и России 
во главе с Марко Рубио и Сергеем Лав-
ровым. Важным фактором в обсужде-
ниях станет меняющаяся риторика 
Вашингтона. После публичной пере-
палки Трампа и Зеленского в Белом 
доме 28 февраля сделка по украинским 
ресурсам сорвалась, а американский 
президент отметил, что украинский 
лидер не готов к миру и проявил неува-
жение к Соединённым Штатам. 4 марта 
Зеленский заявил, что сожалеет о слу-
чившемся, хотя в Белом доме настаи-

вали именно на извинениях за произо-
шедшее в Овальном кабинете.

— Главное препятствие на пути к за-
вершению этой сделки, заключаю-
щееся в решительном отказе Трам-
па предоставить Украине гарантии 
безопасности США, остаётся, и евро-
пейские официальные лица открыто 
признают, что Европа не сможет до-
биться успеха без этих гарантий, — за-
явил «Известиям» политолог, прези-
дент Американского университета 
в Москве Эдуард Лозанский.

Именно поэтому в Европе не спешат 
отпочковаться от США. Так, Стармер 
и Макрон намерены сопроводить Зе-
ленского в новой поездке в Вашингтон, 
чтобы наладить отношения лидеров по-
сле провальных переговоров и всё-таки 
убедить американцев работать вместе. 
К слову, Трамп заявил, что всё ещё ждёт 
подписания сделки с Украиной. Кроме 
того, на фоне рьяной критики от евро-
пейских союзников за контакты его ад-
министрации с Москвой Трамп заявил, 
что придерживается жёсткой позиции 
по России. Однако президент США в ко-
торый раз подчеркнул, что у него хоро-
шие отношения с российским лидером 
Владимиром Путиным.

Тем временем вскоре в Москву 
прибудет генеральный секретарь 
ОБСЕ Феридун Синирлиоглу — при-
чём впервые с 2021 года. Организация, 
призванная выступать посредником 
в разрешении конфликтов в Европе, 
за последние годы серьёзно дискре-
дитировала себя.

Греческий дипломат Василиос 
Борновас ранее заявлял, что наблю-
датели миссии ОБСЕ на Украине тай-
но передавали Киеву данные о пози-
циях формирований ЛНР и ДНР, после 
чего эти территории подвергались об-
стрелам. Фактически это поставило 
под сомнение статус ОБСЕ как ней-
трального посредника.

В пресс-службе ОБСЕ не ответили 
на запрос «Известий» о том, будет ли уре-
гулирование украинского конфликта 
обсуждаться в контактах с российской 
стороной. Официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова заявила на бри-
финге, что запланированная встреча бу-
дет посвящена обсуждению как теку-
щих вопросов, относящихся к мандату 
и компетенции генсекретаря, так и об-
щего положения дел в ОБСЕ.

Его предстоящий визит в РФ вы-
глядит как попытка восстановить 
контакты и обсудить будущее орга-
низации, которая оказалась в кри-
зисе. Однако Москва едва ли готова 
рассматривать ОБСЕ как надёжного 
партнёра.
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« СТИВЕН ХОКИНГ 
ВЫДВИНУЛ ГИ-
ПОТЕЗУ О ПА-

РАЛЛЕЛЬНЫХ ВСЕЛЕННЫХ, 
А ИЛОН МАСК РАЗРАБАТЫ-
ВАЕТ ПЛАН ПЕРЕСЕЛЕНИЯ 
НА МАРС. НО ДО СИХ ПОР 
НЕИЗВЕСТНО, КОГДА ЭТО 
ОСУЩЕСТВИТСЯ, И ЗЕМЛЯ 
ОСТАЁТСЯ НАШИМ ЕДИН-
СТВЕННЫМ ДОМОМ
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Поставленная Западом техника уничтожается 
российскими войсками, а на новую у ЕС 
без поддержки США не хватает денег
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Стоп — шина
A По нему с 1  октября это

го  года автомобили для 
легковых перевозок разрешается 
приобретать только отечественные — 
их должны производить российские 
концерны, и степень локализации эле
ментов машины должна быть высокой, 
для её оценки законопроект предлагает 
специальную систему баллов.

«Само по себе предложение о прио
ритетном использовании в такси ма
шин российского производства понятно 
и соответствует требованиям дости
жения страной технологического су
веренитета. Но оно приемлемо, только 
если предлагаемые нашей промышлен
ностью автомобили соответствуют за
просу отрасли», — говорится в письме 
«Цифрового мира».

В нём отмечается, что таксопарки, 
лизинговые компании и отраслевые 
экономисты не считают выпускающие
ся в стране модели автомобилей подхо
дящими для такси. Авторы письма на
зывают и параметры, которым должен 
соответствовать автомобиль, исполь
зуемый для работы в такси. Это, в част
ности, требования по эргономике — они 
должны учитывать условия многоча
совой работы водителя: в машине дол
жен быть просторный салон, встро
енные детские сиденья, кондиционер, 
увеличенный багажник, подушки без
опасности.

Немаловажен и критерий надёж
ности — автомобиль должен соответ
ствовать условиям круглосуточной 
интенсивной эксплуатации и иметь га
рантированный пробег до капремон
та не менее 300 тыс. км, говорится в об
ращении.

Для сравнения: у «Москвича» пе
риод гарантии качества составляет 
100 тыс. км (или три года).

«При этом автомобили должны соот
ветствовать экономическим условиям 
для использования в такси, а для таксо
парков и лизинговых компаний должны 
быть поставки по специальным опто
вым ценам по долгосрочным гаранти
рованным контрактам», — отмечается 
в письме.

Председатель «Цифрового мира» 
Валерий Корнеев отметил, что у рос
сийских машин пока «в первую очередь 
нет надёжности, которая позволяла бы 
эксплуатировать такси в непрерывном 
режиме, требующемся для их окупае
мости».

— По сведениям таксопарков, такая 
продукция до 30% времени проводит 
в ремонте, что крайне много и в разы 
превосходит показатели корейских, 
японских и европейских автомобилей, 
ранее составлявших основу таксопар
ков, — сказал он.

Поэтому авторы обращения предла
гают создать согласительную комиссию 
из представителей отрасли такси, пра
вительства и заводов — изготовителей 
автомобилей и составить специфика
цию необходимой линейки автомоби
лей для нужд такси.

«Известия» направили запрос в пра
вительство, Минтранс и Минпромторг 
с просьбой прокомментировать пред
ложение о создании комиссии. В пра
вительстве в ответ рекомендовали об
ратиться в Минпромторг и Минтранс, 
а в Минпромторге — в Министерство 
транспорта РФ. В Минтрансе на момент 
выхода материала не ответили.

Но ещё до внесения, в 2023 году, Мин
промторг в ответ на запрос «Известий» 
сообщал, что ведомство поддерживает 
использование высоколокализованных 
автомобилей в такси и каршеринге. «По
добный механизм регулирования мо
жет способствовать стимулированию 
спроса на автомобили отечественно
го производства», — сообщили в пресс
службе ведомства.

«Известия» также направили запро
сы всем российским автоконцернам.

Все запрошенные компании легковых 
пассажирских перевозок, отраслевые ас
социации и агрегаторы такси на запрос 
издания ответили, поддержав предложе
ние о создании такой комиссии.

«Мы считаем обоснованными опасе
ния и риски, которые высказывают пе
ревозчики по законопроекту о прину
дительной локализации автомобилей 
в такси, — заявили в “Яндекс Такси”. — 
Для выработки сбалансированного 
решения необходим диалог таксопар
ков и автопроизводителей. Мы гото
вы создать площадку для обсуждения 
и вместе выработать варианты, как обе
спечить развитие такси с учётом задач 
поддержки отечественного автопрома».

В Национальном совете такси сооб
щили, что выступают за создание ко
миссии, подчеркнув, что «к диалогу 
по ключевому для отрасли регулятор
ному вопросу должны быть подключе
ны все стороны».

«Сейчас таксомоторные компании 
находятся в крайне сложном эконо
мическом положении — выросли цены 
на покупку, обслуживание и содер
жание авто, увеличились уровень за
кредитованности компаний и размер 
страховых платежей, — подчеркнули 
в НСТ. — Компаниям нужен широкий 
выбор по модельному ряду и ценовому 
диапазону, доступные и выгодные ус
ловия с точки зрения общей стоимости 
владения машиной».

В общественной организации отме
тили, что, согласно опросам, две трети 
автопарков не готовы закупать маши
ны отечественного производства, так 
как они требуют частого ремонта и зап
части для них идут долго.

Безопасное сближение
Мьянма намерена стать наблюдателем при ЕАЭС

Кирилл Фенин, Анастасия Костина 

М ьянма заинтересована в статусе на-
блюдателя в ЕАЭС, сообщили «Из-

вестиям» в министерстве инвестиций 
и внешнеэкономических связей стра-
ны. Сотрудничество с РФ продвигает-
ся и в двустороннем формате. Три мест-
ных коммерческих банка уже перешли 
на платежи в рублях и кьятах, наращива-
ют взаимодействие и финансовые систе-
мы двух стран. Кроме того, российские 
компании могут локализовать производ-
ство в Мьянме, рассказал «Известиям» 
глава ведомства Кан Зо. О том, в каких 
ещё сферах Москва и Нейпьидо могут 
укрепить сотрудничество, — в материа-
ле «Известий».

Мьянма намерена стать наблюдате
лем при Евразийском экономическом 
союзе, заявил «Известиям» представи
тель министерства инвестиций и внеш
неэкономических связей Мьянмы. 
Он напомнил: в 2023 году Евразийская 
экономическая комиссия и правитель
ство Мьянмы подписали меморандум 
о взаимодействии, также была создана 
совместная рабочая группа.

— На данный момент мы собираем
ся стать наблюдателем в ЕАЭС. Мы уже 
подписали меморандум о сотрудниче
стве. Также мы уже создали совместную 
рабочую группу. Затем мы будем про
двигаться шаг за шагом к этой цели, — 
рассказал «Известиям» представитель 
ведомства.

Взаимодействие с организаци
ей обсуждалось и во время перегово
ров президента РФ Владимира Пути
на с премьерминистром Мьянмы Мин 
Аун Хлайном 4 марта. Это уже 11й визит 
мьянманского лидера в Москву. Всего 
на встречах с российским руководством, 
включая председателя правительства 
Михаила Мишустина, было подписано 
десять различных документов.

Стороны заявили, что удовлетворе
ны поступательным развитием сотруд
ничества между ЕАЭС и Мьянмой. На
помним, статус наблюдателя при ЕАЭС 
присваивается решением Высшего со
вета объединения. Сейчас в эту кате
горию входят Молдавия, Иран, Куба 
и Узбекистан. Кроме этого формата 
сотрудничества существует возмож
ность создания зоны свободной торгов
ли. Сейчас соглашения о ЗСТ действу
ют, к примеру, с Вьетнамом и Сербией.

Интегрировать Мьянму в ЕАЭС дей
ствительно можно через зону свобод
ной торговли. Однако это скорее отда
лённая перспектива, которая пока даже 
не обсуждается. Сначала надо нарас
тить товарооборот, причём не толь
ко с Россией, но и с другими странами 
ЕАЭС — работа в этом направлении уже 
ведётся, заявила «Известиям» директор 
Центра АСЕАН ИМИ МГИМО Екатери
на Колдунова.

— Мы также хотели бы присоединить
ся к БРИКС. Потому что это ещё и очень 

мощное объединение, у нас есть шанс. 
Мьянма шаг за шагом стремится стать 
членом БРИКС, — отметил представи
тель мьянманского министерства инве
стиций и внешнеэкономических связей.

Подключение Нейпьидо к работе 
БРИКС, наверное, более вероятно, но это 
будет зависеть не только от состояния 
российскомьянманских отношений, 
но и от позиции всех остальных участ
ников объединения, считает Екатери
на Колдунова.

Пока РФ и Мьянма активно наращи
вают взаимодействие в двустороннем 
формате. Власти республики пригла
шают российский бизнес локализо
вать производство, а также использо
вать ресурсную базу в сфере сельского 
хозяйства и энергетики, сообщил «Изве
стиям» министр инвестиций и внешне
экономических связей Мьянмы Кан Зо.

— Российские инвесторы и произ
водители могут создавать продук
цию в Мьянме, а затем экспортировать 
её сюда (в Россию. — «Известия»). Это ка

сается не только сельского хозяйства, 
но и сектора малого и среднего бизне
са, других отраслей, особенно энергети
ки, в частности сжиженного природного 
газа. Как мы уже объявили, обе страны 
достигли соглашения о поощрении и за
щите инвестиций. Мы полностью обе
спечим защиту ваших инвесторов, — 
сказал Кан Зо «Известиям».

За 11 месяцев 2024 года товарооборот 
России и Мьянмы вырос на 40% — почти 
в полтора раза — за счёт расширения ас
сортимента экспорта и импорта. Россия 
экспортирует в Мьянму минеральные 
удобрения, нефтепродукты и лекарства, 
а Мьянма в Россию — рис, фруктовые 
джемы, текстиль и обувь.

Российские компании уже развива
ют производство в республике. В де
кабре 2024го фонд «РКИнвестиции» 
совместно с дочерней российскомьян
манской компанией Ruma Organic от
крыл в Мьянме центр по внедрению 
и продаже удобрений. Во время визита 
мьянманской делегации в начале мар
та Москва и Нейпьидо договорились 
о строительстве заводов по производ
ству органических удобрений, чугуно
плавильного завода, АЭС и солнечных 
электростанций. Также Россия будет 
инвестировать в строительство глу
боководного порта, угольной электро
станции, СПГтерминала и нефтепере
рабатывающего завода в свободной 
экономической зоне «Давэй», которая, 
вероятно, станет крупнейшей промыш
ленной зоной в ЮгоВосточной Азии.

Альберт Калашян, Владимир Гаврилов

А втомобили «ГАЗ» можно приобре-
сти в 34 дилерских центрах в Марок-

ко, с 2018 года в страну поставлено бо-
лее 1 тыс. российских машин, рассказали 
«Известиям» в посольстве РФ в Рабате. 
Интерес к марокканскому рынку прояв-
ляет и КамАЗ — компания рассмат ривает 
экспорт грузовых автомобилей и авто-
бусов. Гендиректор марокканской ин-
дустриально-портовой зоны в беседе 
с «Известиями» выразил надежду на рас-
ширение сотрудничества с российскими 
компаниями. В «АвтоВАЗе» также расска-
зали о переговорах с потенциальными 
партнёрами во всей Африке, а в КамАЗе 
напомнили, что регион остаётся одним 
из их ключевых экспортных рынков. Ком-
пания уже поставляет туда в основном 
полноприводную технику и может ло-
кализовать производство.

Ведущие российские автомобильные 
компании проявляют интерес к рын
ку в Марокко. В частности, группа ГАЗ 
продвигает линейку лёгкого коммер
ческого транспорта совместно со сво

им партнёром — официальным дистри
бьютором Africa Motors (подразделение 
Auto Hall Group — одна из ведущих ком
паний по продаже пассажирских авто
мобилей и коммерческой техники в Ма
рокко), об этом «Известиям» сообщили 
в посольстве РФ в королевстве.

— В настоящее время приобрести, 
а также осуществить техническое об
служивание автомобилей «ГАЗ» мож
но в 34 дилерских центрах в 26 городах, 
в том числе в Касабланке, Рабате, Фесе, 
Марракеше, Танжере и т.д. За весь пе
риод с начала регулярных поставок от
гружено 1050 автомобилей, — сказали 
в диппредставительстве.

После заключения дистрибьютор
ской сделки ГАЗ в 2018 году успешно за
вершил национальную сертификацию 
своих автомобилей, что открыло доро
гу для регулярных поставок, уточнили 
в посольстве.

Особой популярностью пользуются 
бортовые модификации «Газель NEXT», 
на базе которых Africa Motors разработа
ла микроавтобусы для перевозки в том 
числе школьников. В 2022 году ассорти

мент расширился за счёт автомобилей 
скорой помощи, рассказали в посольстве.

Возможность выхода на мароккан
ский рынок рассматривает и другой 
крупный российский автопроизводи
тель — КамАЗ.

— ПАО «КамАЗ» проявляет опреде
лённый интерес к выходу на мароккан
ский рынок и прорабатывает возмож
ность поставки грузовых автомобилей, 
спецтехники и автобусов на базе шасси 
«КамАЗа», — отметили в диппредстави
тельстве.

Будущее открывает многообещаю
щие возможности для автомобильной 

отрасли Марокко, поскольку промыш
ленная стратегия страны направлена   
на ежегодное производство 1 млн авто
мобилей к 2030 году — это выведет стра
ну в число крупнейших в мире стран
производителей.

Гендиректор индустриальнопор
товой зоны Nador West Med Мохаммед 
Джамал Беджеллун отметил в беседе 
с «Известиями», что надеется в ближай
шее время на расширение сотрудниче
ства с российскими компаниями.

— Российские компании, стремящие
ся выйти на марокканский рынок, име
ют большие возможности, особенно 
в свете прочных отношений между дву
мя странами, но они также сталкивают
ся с некоторыми трудностями, — сказал 
«Известиям» профессор марокканского 
Национального института статистики 
и прикладной экономики Идрис Фена.

Одной из основных проблем эксперт 
выделил жёсткую конкуренцию со сто
роны европейских, американских и ки
тайских компаний, имеющих прочные 
позиции на марокканском рынке. Сре
ди них Renault, Peugeot, Stellantis и Ford. 

Экономика и бизнес

Ссуда идёт
A В основном люди берут по

требкредиты на два года 
(по данным на январь), а средняя сум
ма — около 120 тыс. рублей, сообщи
ли в Объединённом кредитном бюро. 
С нынешними реальными ставками 
переплата по такой ссуде составит 
треть изначальной суммы.

Хотя ключевая ставка в феврале 
осталась неизменной (21%), участни
ки рынка отмечают, что действия ЦБ 
всё же повлияли на рост ставок. Пред
ставитель ПСБ в беседе с «Известия
ми» назвал временную отмену огра
ничений по полной стоимости всех 
кредитов до 31 марта основной при
чиной удорожания ссуд.

— Раньше ограничение ПСК не по
зволяло банкам компенсировать вы
сокие риски по некоторым катего
риям клиентов за счёт повышения 
ставок. Это вызвало значительное 
сжатие объёмов рынка, — пояснили 
в прессслужбе ВТБ.

То есть теперь финансовые органи
зации, хотя и временно, могут уста
новить любой процент по ссудам — 
это позволяет им, по сути, нажиться 
на клиентах, которые готовы брать 
долги в таких условиях.

На стоимость кредитов влия
ет очень много условий, и не всегда 
они связаны с регулированием, по
яснили «Известиям» в прессслужбе 
ЦБ. В первую очередь ставки зависят 
от стоимости привлекаемого банка
ми фондирования в виде вкладов, 
но на них влияют операционные рас
ходы финансовых организаций и про
центные риски.

Тем не менее рекордный рост ста
вок по вкладам в предыдущие месяцы 
действительно сказывается на стои
мости кредитов, отметили участни
ки рынка. В концу 2024го их средний 
уровень достиг 22% и превысил клю
чевую, встречались даже предложе
ния и под 25% годовых. Это нестан

дартная ситуация — она сложилась 
не только изза ожиданий дальней
шего ужесточения политики ЦБ, 
но и изза повышенной конкуренции 
за вкладчиков.

— Банки сейчас стремятся сохра
нить или повысить процентную мар
жу по розничным кредитам. С ноя
бря 2024 года они привлекли немалый 
объём дорогих пассивов, которые те
перь довольно тяжело отбить, — пояс
нил экономист Андрей Бархота.

Рынок хочет хотя бы частично раз
местить эти дорогие средства в виде 
кредитов с высокой маржой, подчер
кнул Андрей Бархота. Чтобы допол
нительно нарастить доходы, банки 
не только повышают ставки по ссу
дам, но и одновременно снижают 
проценты по депозитам. Так, по дан
ным «Финуслуг», за неделю после за
седания ЦБ по ключевой средняя 
доходность вкладов закрепилась 
ниже 21%.

— Банки выдают всё меньше кре
дитов изза огромных ставок, поэто
му они пытаются зарабатывать хоть 
на чёмто. Сейчас они будут ста
раться оформлять как можно более 
дорогие кредиты, а если спрос со
всем упадёт, пойдут на компромисс, — 
пояснил экономист Алексей Кричев
ский.

При этом рост ставок по кредитам 
только повышает риски неплатежей 
по ним, уточнил управляющий дирек
тор рейтингового агентства «Эксперт 
РА» Юрий Беликов. Получается зам
кнутый круг: рост ключевой застав
ляет банки делать кредиты дороже, 
населению со временем становится 
всё тяжелее платить по новым дол
гам, а банки учитывают это и закла
дывают риски в стоимость своих про
дуктов.

— Соответственно, полная стои
мость новых кредитов продолжает 
расти месяц к месяцу, несмотря на со
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Приобрести, а также про-
вести ТО автомобилей 
«ГАЗ» можно в 34 дилер-
ских центрах в 26 городах, 
в том числе в Касаблан-
ке, Рабате, Фесе, Марра-
кеше, Танжере

ГАЗ  
без отказа
Российский автопром  
закрепляется на рынке Марокко — 
уже минимум три завода развивают 
сотрудничество с Африкой
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Минеральные удобрения — одна из главных позиций российского экспорта в Мьянму
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Царское дело
Как первый в мире крипторезерв может изменить финансовую систему

Наталья Ильина, Мария Колобова

В России может появиться свой крип-
торезерв, похожий на тот, что своим 

указом 7 марта создал Дональд Трамп. 
У нас такой фонд, вероятно, сформи-
руется в перспективе 3–5 лет, но только 
в позитивном сценарии: если опыт США 
окажется успешным, а наш ЦБ смягчит 
отношение к цифровым активам, — та-
кой прогноз дали опрошенные «Извести-
ями» эксперты. В первый в мире крипто-
резерв помимо биткоина планируется 
ввести ещё четыре цифровые монеты. 
Пока его объём скорее символический — 
порядка $17 млрд, что в разы ниже аме-
риканских сбережений в долларах, од-
нако для мирового крипторынка это уже 
фундаментальная поддержка. В моменте 
биткоин немного просел, так как в США 
не намерены покупать большие объёмы 
в резервный фонд, но в ближайшие не-
дели он может побить исторический ре-
корд и превысить $110 тыс.

7 марта Дональд Трамп подписал 
указ о создании стратегического резер-
ва в криптовалюте. Как заявлял в на-
чале недели американский президент, 
в фонд помимо биткоина должны вой-
ти и другие активы — Ethereum, Cardano, 
Solana и Ripple.

Новые монеты для этого закупать 
не будут — в крипторезерв войдут сред-
ства, которыми уже владеют США, со-
общил бизнесмен Дэвид Сакс, назна-
ченный «царём» (реальное название 
должности. — «Известия») искусствен-
ного интеллекта и криптовалют в Бе-
лом доме. Речь идёт о биткоинах, кото-
рые конфисковали у злоумышленников. 
Их сумма оценивается в 200 тыс. (по ны-
нешнему курсу — $17 млрд), но подроб-
ный аудит никогда не проводился.

Уже вечером 7 марта Дональд Трамп 
провёл первый в истории криптосаммит 
в Белом доме. Туда он пригласил пред-
ставителей этого рынка, в том числе 
руководителей Coinbase, Ripple, Kraken, 
Gemini, Chainlink и Robinhood, а также 
законодателей. При этом дополнитель-
ных данных о том, как будет использо-
ваться и пополняться крипторезерв, 
президент США там не озвучил. Заяв-
ления в основном были программными.

— С этого дня США будут следовать 
правилу, которое хорошо знакомо каж-
дому биткоинеру, — никогда не прода-
вайте свои биткоины, — сказал Трамп 
на криптосаммите.

Также он отметил, что в ближайшие 
полгода планируется подписать закон 
о стейблкоинах — цифровых монетах, 
которые привязаны к курсам реаль-
но существующих активов (например, 
к долларам или золоту). Как считает 
Трамп, это позволит США продвигать 
и защищать независимость доллара 
по всему миру.

Несмотря на громкую новость, объ-
ёмы криптофонда пока очень малы 
по сравнению с общими резервами 
США: $17 млрд против $8 трлн, оценил 
старший аналитик инвестиционной 
платформы AMCH Даниил Тюнь.

Предложенный Трампом законопро-
ект предусматривает покупку 1 млн бит-

коинов в ближайшие пять лет, что по-
требует примерно $56 млрд, отметил 
основатель инвестиционной компании 
SharesPro Денис Астафьев. Это составля-
ет менее 0,2% от годового федерального 
бюджета США, что делает инвестицию 
управляемой и предлагает значитель-
ный потенциал для долгосрочного роста.

Как заявил американский «крипто-
царь» Дэвид Сакс, внесённые в резерв 
биткоины не подлежат продаже — они 
будут храниться как средство сбере-
жения. Это действительно может укре-
пить финансовую стабильность США, 
предоставляя защиту от инфляции 
и экономической волатильности, счи-
тает Денис Астафьев.

— Потенциально создание крип-
торезерва в США может повлиять 
на глобальное принятие криптовалют 
и их интеграцию в международные фи-
нансовые системы. Это также призвано 
сократить растущий госдолг при уве-
личении стоимости криптоактивов, — 
полагает он.

Но сама криптовалюта волатиль-
на и не имеет внутренней стоимости, 
что может вызвать сомнения в её дол-
госрочной стабильности, добавил Де-
нис Астафьев. Кроме того, резерв может 
не оправдать ожидания по эффективно-
сти, что способно поставить под угрозу 
успех стратегии.

Глобально же создание крипторе-
зерва в США будет иметь стратегиче-
ское значение, укрепляя позиции циф-
ровых монет в мировой финансовой 
системе и привлекая институциональ-
ный капитал, подчеркнул Даниил Тюнь. 
Дональд Трамп не раз заявлял, и уже бу-
дучи президентом, и в свою предвыбор-
ную кампанию, что намерен сделать 
Америку «криптостолицей планеты», 
а также «биткоин-сверхдержавой».

— Если криптовалюта будет опреде-
лять будущее, я хочу, чтобы её майни-

ли, чеканили и производили в США, — 
заявлял Трамп в июле 2024-го.

Вслед за крипторезервом в США 
аналогичный фонд может появить-
ся и в других странах, которые актив-
но работают с цифровыми активами. 
В перспективе от одного года до пяти 
лет крипту могут начать использовать 
в государственной монетарной поли-
тике в России, Канаде, Великобрита-
нии, некоторых странах ЕС, Швейца-
рии и Гонконге, прогнозирует директор 
Ассоциации промышленного майнин-
га Сергей Безделов. Борьба за цифро-
вые ресурсы и вычислительные мощ-
ности между Россией, США и другими 
участниками рынка будет развиваться 
по нарастающей.

— Если цифровые валюты продолжат 
набирать популярность, создание ре-
зервов в них может стать частью гло-
бальной финансовой стратегии мно-
гих стран, — считает Денис Астафьев 
из SharesPro.

По прогнозам Андрея Лободы 
из BitRiver, в России создание резер-
вов в криптовалюте возможно на гори-
зонте до трёх лет. Прямо сейчас наша 
страна пока не готова к подобному сце-
нарию, считает Даниил Тюнь из AMCH. 
Цифровые валюты в РФ разрешили ис-
пользовать только для трансграничных 
платежей и исключительно в экспери-
ментальном режиме. О проведении пер-
вых таких операций ещё не сообщалось.

Главным противником легализации 
криптовалют внутри России выступает 
ЦБ — об этом не раз заявляла его глава 
Эльвира Набиуллина.

— Мы продолжаем считать, что крип-
товалюты не должны использоваться 
как средство расчёта внутри страны. 
Мы действительно согласились, под-
держали и продвигаем проекты, связан-
ные с использованием криптовалюты 
для внешних расчётов, но для внутрен-
них расчётов — нет, — напоминала она 
в декабре 2024-го.

Новостной фон — перспектива отме-
ны или смягчения санкций в резуль-

тате переговоров с США — пока удер-
живает индекс Мосбиржи от снижения, 
отметили аналитики ФГ «Финам». Тем 
не менее акции российских компа-
ний всё ещё могут скорректироваться 
на фоне усиления военной риторики 
со стороны Европы.

В понедельник, 10 марта, золото-
добывающая компания «Полюс» и IT-
компания «Диасофт» проведут собра-
ния акционеров и дадут рекомендации 
по дивидендам за 2024 год, сообщили 
в «Финаме». Решения могут повлиять 
на стоимость акций этих участников 
рынка.

Во вторник советы директоров 
«НОВАТЭКа», «Мосгорломбарда» и «Ян-
декса» также дадут рекомендации 
по дивидендам за 2024-й, уточнили 
в «Цифра брокер».

12 марта «Ренессанс страхование» 
представит отчёт по МСФО за 2024 год, 
рассказали в «Газпромбанк Инвестици-
ях». От этого события также будет зави-
сеть стоимость акций компании. Кро-

ме того, в этот день Росстат опубликует 
динамику индекса потребительских 
цен — от этих данных будут зависеть 
ожидания рынка по дальнейшей судь-
бе ключевой ставки (решение по ней бу-
дет принято 21 марта).

В четверг, 13 марта, «РусГидро» опу-
бликует отчётность за 2024 год по МСФО, 
добавили в «БКС Мир инвестиций».

Неделю завершит Совкомбанк, кото-
рый в пятницу поделится годовым от-
чётом по МСФО, добавили в «Финаме».

Недельная инфляция постепенно за-
медляется, что поддерживает долговой 
рынок, уточнили в «Газпромбанк Инве-
стициях». Изменения новостного фона 
могут повлиять на настроения инве-
сторов, но в целом индекс гособлига-
ций RGBI будет двигаться в диапазоне 
107–112 пунктов.

Рубль на этой неделе будет торго-
ваться по курсу 88,5–91,5 за доллар, 95–
98,5 за евро и 12,1–12,7 за юань, прогно-
зируют в «Финаме». А индекс Мосбиржи 
может колебаться в диапазоне 3150–
3350 пунктов, заключили в «Газпром-
банк Инвестициях».

Экономика и бизнес

Срочный номер
За год спрос на посуточную аренду жилья вырос в 1,5 раза

Яна Штурма

З а год спрос на посуточную аренду вы-
рос в полтора раза, рассказали «Из-

вестиям» участники рынка. Значительнее 
всего он подскочил в Адыгее, Дагеста-
не и Магаданской области. Стабильно 
популярным этот вид аренды остаётся 
также в столичном регионе, Краснодар-
ском крае и Санкт-Петербурге. Средняя 
по России стоимость такого жилья соста-
вила 3 тыс. рублей. Дороже всего снять 
квартиру на сутки в Зеленоградске Ка-
лининградской области и в Сочи. Также 
вырос спрос на туристические апарта-
менты и загородные дома. О том, поче-
му это происходит и какие риски стоит 
учитывать при съёме посуточного жи-
лья, — в материале «Известий».

Интерес россиян к посуточной арен-
де за год вырос на 51%, рассказали «Из-
вестиям» участники рынка. В число са-
мых популярных направлений февраля 
2025 года вошли Москва и Московская 
область, Краснодарский край и Санкт-
Петербург, рассказали в сервисе «Ави-
то Путешествия». Особенно заметно 
спрос на такую аренду вырос в Адыгее 
(в 2,2 раза), Магаданской области, Забай-
кальском крае и Дагестане (в 2,1 раза), 
а также в Хабаровском крае и Омской 
области.

— При оценке спроса на посуточное 
жильё год к году стоит учитывать два 
момента. Во-первых, праздничный день 
в честь 23 февраля в этом году перенес-
ли на май, поэтому у россиян не было 
длинных выходных, — отметил руково-
дитель направления сервиса Артём Кро-
мочкин. — Это обычно способствует бо-

лее активным путешествиям и всплеску 
бронирований. Во-вторых, прошлый год 
был високосным, что добавило дополни-
тельный день. С учётом этих фактов ре-
альная динамика спроса на посуточную 
аренду жилья даже выше обозначенного.

Чаще всего пользователи смотре-
ли объявления об аренде в Санкт-
Петербурге, Москве и Сочи, рассказал 
руководитель «Циан.Аналитики» Алек-
сей Попов.

— В десятку локаций-лидеров попа-
ли Казань, Калининград, Краснодар, 
Екатеринбург, Новосибирск, Нижний 
Новгород и Ростов-на-Дону, — пояснил 
эксперт. — Относительно предыдущих 
месяцев спрос заметнее всего вырос 
в Туле и Ярославле. Эти центры экс-
курсионного туризма легко достижи-
мы и в рамках поездки выходного дня.

В среднем по России предложе-
ние посуточного жилья в сравнении 
с февралём прошлого года увеличилось 
на 34%. Из самых популярных у туристов 
регионов сильнее всего выбор увели-
чился в Самарской, Ленинградской, 
Свердловской, Нижегородской, Ростов-
ской и Московской областях. Увеличе-
ние спроса в полтора раза подтвердил 
«Известиям» и директор по маркетингу 
российского сервиса онлайн-брониро-
вания жилья «Суточно.ру» Айрат Мусин.

— Средняя стоимость аренды жилья 
стала на 14% больше, чем год назад, — 
сказал он. — В среднем люди арендуют 
жильё на трое суток и платят 12,7 тыс. 
рублей. Самыми востребованными на-
правлениями в феврале стали Москва, 
Санкт-Петербург и Казань. Также стре-
мительно растёт популярность Даге-

стана, Адыгеи, Калининградской обла-
сти, Нижнего Новгорода, Владивостока. 
Дороже всего аренда в феврале стоила 
на горнолыжных курортах — Шереге-
ше, Красной Поляне и Архызе, где сред-
ние ставки составили 9–10 тыс. рублей 
за сутки.

Средняя по России стоимость по-
суточной аренды квартиры в февра-
ле составила 3 тыс. рублей. По данным 
«Яндекс Путешествий», дороже всего 
снять квартиру в Зеленоградске Кали-
нинградской области и Сочи — средняя 
стоимость суток 7 тыс. и 6,5 тыс. рублей 
соответственно. Далее идут Москва, 
Нижний Новгород, Казань, Краснодар, 
Калининград, Мурманск, Ярославль 
и Волгоград — тут цена варьируется 
от 4 до 6 тыс. рублей.

Загородные объекты в феврале 
2025 года в среднем по стране можно 
было снять за 9,8 тыс. рублей в сутки, от-
метили в «Авито Путешествиях». Сре-
ди популярных регионов самые доступ-
ные цены были в Челябинской области, 
Башкирии и Ставропольском крае — 
в среднем 8–9 тыс. рублей. Наиболее 
высокие — в Москве, Санкт-Петербурге 
и Московской области.

Кроме того, в 2024 году на 70% вы-
рос спрос и на туристическую арен-
ду апартаментов, следует из данных 
платформы Bronevik.com и сервиса 
RealtyCalendar. Больше всего их арендо-
вали в Москве, Санкт-Петербурге, Каза-
ни и Краснодаре. Но лидером по темпам 
прироста в прошлом году стал посёлок 
Сириус, где количество заказов за год 
выросло почти в четыре раза. На втором 
месте по динамике бронирований апар-

таментов Иваново, на третьем — Маг-
нитогорск.

Средняя стоимость проживания 
в апартаментах в 2024 году составила 
3,2 тыс. рублей за ночь. Дороже всего 
аренда апартаментов обходилась ту-
ристам в популярных курортных ло-
кациях. Здесь лидирует также посёлок 
Сириус — средний чек за ночь там соста-
вил 6,7 тыс. рублей. Проживание в Зеле-
ноградске и Миассе стоило в среднем 
6,6 тыс. рублей за ночь, в Геленджике — 
5,5 тыс. рублей, в Сочи — 5,1 тыс. рублей.

— Спрос на посуточную аренду квар-
тир и апартаментов растёт год от года. 
Это связано с их доступностью и удоб-
ством для больших семей, автопуте-
шественников и гостей с животными, 
широкой географией размещения — 
от центра до районов рядом с объек-
тами, являющимися целью поездки, 
а также возможностью бесконтактно-
го заселения. Ожидаем, что тренд со-
хранится и в этом году, — отметил со-
основатель сервиса RealtyCalendar Илья 
Формальский.

Спрос на аренду апартаментов для 
командировок также продолжил интен-
сивный рост — за прошлый год количе-
ство деловых бронирований увеличи-
лось почти в два раза. 
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хранение ключевой на одном и том же 
уровне, — подчеркнул эксперт.

Риски невозвратов действитель-
но кратно выросли, поэтому доля 
одобрений по потребкредитам упа-
ла до 5%, отметил Алексей Кричев-
ский. Банки страхуют себя и везде 
ждут подвоха, ведь и доля просрочек 
тоже увеличивается. Всё это в конеч-
ном счёте закладывается в стоимость 
ссуд.

Рынок потребительских ссуд в по-
следние месяцы затормозил не толь-
ко из-за высоких ставок, но и на фоне 
роста закредитованности россиян, 
отметил Юрий Беликов. По данным 
за декабрь, общий объём долгов граж-
дан перед банками составил 37 трлн 
рублей.

Сейчас фундаментальных фак-
торов для роста ставок нет — рынок 
не ожидает дальнейшего повышения 
ключевой, отметил аналитик Freedom 

Finance Global Владимир Чернов. Рост 
потребительских цен на прошлой не-
деле замедлился с 0,23 до 0,16%, а ин-
фляционные ожидания населения 
снижаются, судя по данным ЦБ. Кро-
ме того, представители регулятора 
отмечали, что на заседании 21 мар-
та могут рассмотреть вопрос сниже-
ния ключевой.

Тем не менее кредиты смогут по-
дешеветь только при реальном смяг-
чении денежно-кредитной политики, 
считают в ВТБ.

В марте стоимость потребитель-
ских ссуд если и вырастет, то не так 
заметно, как в феврале, заключил 
Юрий Беликов из «Эксперт РА». Кре-
дитные риски пока не снижаются, 
но привлечение средств на вклады об-
ходится банкам дешевле, чем в пре-
дыдущие месяцы. Это в любом случае 
создаёт предпосылки для прекраще-
ния роста стоимости кредитов.

Фена подчеркнул: российские компа-
нии не пользуются теми же привилеги-
ями, что европейские и турецкие, а это 
может сделать российскую продукцию 
менее конкурентоспособной с точки 
зрения таможенных пошлин или про-
стоты доступа на рынок.

Стремясь смягчить последствия со-
кращения торговли с Западом, Москва 
активно восстанавливает связи с Афри-
кой, рассматривая континент как часть 
глобального Юга с широкими экономи-
ческими возможностями.

Расширение экономического со-
трудничества России с Африкой за-
трагивает сразу несколько ключевых 
отраслей — от энергетики и сельского 
хозяйства до инфраструктурных про-
ектов и промышленности. В регионе 
стремительно набирает популярность, 
к примеру, российский автопром. Укре-
пление связей с африканскими страна-
ми открывает новые возможности для 
поставок автомобилей и спецтехники.

В «АвтоВАЗе» подтвердили «Изве-
стиям», что компания уже ведёт пере-
говоры с потенциальными партнёрами. 
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Возьмут в оборот 
Лекарства от гепатита С могут стать доступнее —  власти собираются принудительно лицензировать 
аналоги западных препаратов

Наталья Башлыкова

В России может быть снижена стои-
мость лечения от гепатита C: власти 

готовятся принудительно лицензиро-
вать отечественные аналоги импорт-
ных препаратов. Меру прорабатыва-
ет ФАС, которая уже согласовала цены 
на дженерики «Велпатасоф» и «Пигле-
рия» — их стоимость будет на 40% ниже 
оригинала. Благодаря расширению це-
новой доступности можно ожидать, что 
в этом году лечение получат на 25% боль-
ше пациентов по сравнению с 2024-м, со-
общил «Известиям» главный внештат-
ный инфекционист Минздрава. При этом 
эксперты напоминают: дженерики, как 
правило, не могут на 100% заменить ори-
гинал, и их качество может отличаться. 

Лекарства от гепатита C могут стать 
доступнее для россиян. Как выясни-
ли «Известия», ФАС согласовала цены 
на оте чественные аналоги лекарств 
от этого заболевания и прорабатыва-
ет вопрос об их легализации и запуске 
в оборот. Это может произойти после 
выдачи правительством разрешения 
на реализацию и производство джене-
риков, рассказали «Известиям» в пресс-
службе антимонопольного органа.

С конца 2022 года российские ком-
пании «Фармасинтез», «Герофарм» 
и «Фармстандарт» получили разре-
шение на исследования дженериков 
для «Мавирета» и «Эпклюзы», несмотря 
на наличие патентной защиты ориги-
нальных лекарств.

— Служба согласовала цены на оте-
чественный препарат «Велпатасоф» 
в рамках международного непатенто-
ванного наименования (МНН) «Велпа-
тасвир + Софосбувир». Они снижены от-

носительно зарегистрированной цены 
на иностранный референт «Эпклюза» 
на 40%, — рассказали «Известиям» в ФАС.

Там также отметили: цена за упа-
ковку этого отечественного дженерика 
из 28 таблеток в дозировке 100 мг + 400 мг 
согласована на уровне 68,7 тыс. рублей, 
а цена оригинального препарата в том 
же объёме составляет 114,5 тыс.

Кроме того, в ФАС сообщили, что 
служба согласовала стоимость первого 
отечественного дженерика «Пиглерия» 
в рамках МНН «Глекапревир + Пибрен-
тасвир». Цены также снижены отно-
сительно зарегистрированной цены 
на иностранный референтный препа-
рат «Мавирет» на 40%. Стоимость упа-
ковки этого препарата из 84 таблеток 
в дозировке 100 мг + 40 мг согласована 
на уровне 103 тыс. рублей. А за такую 
же упаковку оригинального лекарства 
сейчас придётся заплатить 171,7 тыс.

— Референтные лекарственные пре-
параты «Эпклюза» и «Мавирет» в на-
стоящее время защищены патентами. 
Поэтому российские производители 
дженериков не могут ввести их в обо-
рот. Для этого они должны получить 
доб ровольную лицензию на производ-

ство от иностранной компании или при-
нудительную — когда разрешение на это 
даёт правительство. В случае получе-
ния таких лицензий фармкомпании га-
рантируют их реализацию по ещё более 
низким ценам, чем согласованные служ-
бой, — пояснили «Известиям» в ФАС.

Там также отметили: служба прора-
батывает для российских дженериков 
такую меру, как выдача принудитель-
ной лицензии, то есть получение раз-
решение правительства на их произ-
водство и запуск в оборот.

— Это снизит стоимость лечения 
заболевания, а также повысит до-
ступность и расширит выбор таких 
препаратов для граждан. В медоргани-
зациях они должны будут предостав-
ляться бесплатно в рамках програм-
мы госгарантий бесплатного оказания 
медицинской помощи, — подчеркну-
ли в ФАС.

Отметим, что ранее правительство 
РФ выдавало аналогичные разрешения 
на выпуск аналогов импортных препа-
ратов от ковида (американский «Ремде-
сивир») и диабета (датский «Оземпик»).

«Известия» направили запрос в пра-
вительство с просьбой прокомменти-
ровать перспективы поддержки пред-
ложения ФАС.

Финансирование расходов на ле-
чение гепатита C происходит в рам-
ках нового проекта за счёт федераль-
ных средств, региональных программ 
и средств фонда обязательного меди-
цинского страхования, пояснил глав-
ный внештатный специалист Мин-
здрава по инфекционным болезням, 
профессор Владимир Чуланов.

— Для лечения гепатита C на амбу-
латорном этапе регионам выделяется 
субсидия из федерального бюджета 
и используются собственные средства 
регионов, лечение в дневном стацио-
наре проводится за счёт средств ОМС. 
На лечение детей финансирование вы-
деляет фонд «Круг добра». Препараты 
для пациентов, инфицированных од-
новременно гепатитом C и ВИЧ, заку-
паются централизованно на средства 
федерального бюджета, — сообщил 
Владимир Чуланов.

Камерные джунгли
Прозрачные микроорганизмы в воде станут 
заметными благодаря новой подсветке —  
повысит ли это точность проб

Андрей Коршунов

Российские учёные разработали и за-
патентовали лабораторное устрой-

ство с подсветкой для изучения водных 
проб. Изобретение позволяет получать 
качественное изображение даже про-
зрачных микроорганизмов. Материал 
изделия образует единую оптическую 
среду с водой, при этом светодиодные 
матрицы, вмонтированные в стенки 
устройства, создают эффект, как будто 
наблюдаемые объекты подсвечены из-
нутри. Прибор потребляет незначитель-
ное количество энергии и может быть за-
питан даже от литиевого аккумулятора.

В Институте биологии внутренних 
вод им. И.Д. Папанина (ИБВВ) РАН разра-
ботали устройство, которое позволяет 
получать детальное изображение про-
зрачных и полупрозрачных микроско-
пических объектов. Устройство пред-
назначено для изучения планк тона 
и бентоса.

Как рассказали разработчики, 
в основе изобретения — известная 
в научном мире камера Богорова. Это 
приспособление, которое специали-
сты используют на протяжении бо-
лее 100 лет. Приспособление представ-
ляет собой пластину с бороздками 
в виде лабиринта, в которые помеща-
ют водную пробу. Просматривая её под 
микроскопом, учёный продвигает-
ся от одного конца бороздок к друго-
му. При этом проба не перемешивает-
ся, и исследователь знает, какую часть 
он уже просмотрел.

— В этом хорошо зарекомендовавшем 
себя устройстве есть свои недостатки. 
В частности, обычно при эксплуата-
ции камеры Богорова исследователь 
использует подсветку самого микро-
скопа. Однако при прохождении све-
та через границы сред — воды, возду-
ха и материала, из которого сделана 
камера, — возникают искажения, кото-
рые влияют на качество изображения. 
Чтобы компенсировать это, производи-
тели оборудования применяют дорого-
стоящие системы, но мы пошли другим 
путём, — объяснил «Известиям» изобре-
татель, начальник экспериментальной 
мастерской ИБВВ РАН Михаил Дудаков.

Во-первых, рассказал он, суть пред-
ложенной модификации в применении 
нового типа пластика и технологии ва-
куумного литья. Камера изготавливает-
ся из прозрачного материала с коэффи-
циентом преломления света, близким 
к воде. В результате создаётся оптиче-
ски однородная среда между жидко-
стью и стенками камеры. Во-вторых, 
инновация заключается в светодиод-
ных матрицах, которые вмонтированы 
в стенки камеры. Они образуют свето-
вой поток, который попадает в микро-
скоп только при взаимодействии с на-
блюдаемым объектом.

Таким образом создаётся эффект, 
при котором светятся только сами объ-
екты наблюдения внутри тёмного поля — 
они как бы подсвечиваются изнутри. 
В результате учёные видят их в лучшем 
качестве и могут в деталях рассмотреть 
даже прозрачные организмы.

— Если свет проходит через несколько 
преломлений, он сильно рассеивается. 
Кроме того, зачастую объект, который 
мы рассматриваем, недостаточно осве-
щён. В результате мелкие детали плохо 
различимы. Раньше камера Богорова 
представляла собой просто особой фор-
мы лабораторный сосуд. Вся нагрузка 
по получению качественного изображе-
ния лежала на микроскопе. С его помо-
щью происходило увеличение и подсве-
чивание объекта. Благодаря подсветке, 
вмонтированной в камеру, последняя 
взяла на себя эту функцию, — проком-
ментировала разработку старший науч-
ный сотрудник лаборатории гидробио-
логии «АтлантНИРО» Анна Семёнова.

Как отметила специалист, благо-
даря такому простому инструмен-
ту достигается качество, которое со-
поставимо с картинкой, полученной 
на топовых микроскопах. Это боль-

шое подспорье в работе исследовате-
ля, поскольку в итоге ему удаётся об-
работать больше материала и при этом 
меньше устают глаза.

— Многие планктонные организмы 
живут в среде, куда не проникает сол-
нечный свет, поэтому им не нужны пиг-
менты для окрашивания. Кроме того, 
производство таких веществ требует 
дополнительной энергии и ресурсов, 
на чём мельчайшие водные обитате-
ли предпочитают экономить. Поэтому 
они остаются прозрачными, что созда-
ёт проблему для исследователей, — по-
яснила «Известиям» профессор кафе-
дры экологии и природопользования 
Сибирского федерального универси-
тета Елена Мучкина.

Эта проблема решается различны-
ми способами, сообщила специалист. 
Например, для изучения водных орга-
низмов используют флуоресцентные 
микроскопы, позволяющие видеть ми-
крообъекты, которые подсвечены от-
ражённым светом. Однако эти методы 
требуют длительной пробоподготовки 
и дорогостоящих реактивов. Разработ-
ка учёных позволяет изучать микроор-
ганизмы без лишних затрат и сразу по-
сле отбора проб.

По словам Михаила Дудакова, мо-
дифицированные камеры запитыва-
ются от стандартного литиевого ак-
кумулятора, что даёт возможность 
использовать их практически в лю-
бых условиях. В том числе в экспеди-
циях во время полевых работ. Вместе 
с тем устройство потребляет мало 
энергии (0,2–1,4 Вт), что обеспечива-
ет до 25–30 часов автономной работы. 
Также низкое потребление энергии 
предотвращает нагрев пробы и позво-
ляет не прерывать исследовательско-
го процесса для её остывания.

Как отметил изобретатель, мате-
риал, из которого выполнено изделие, 
не боится реагентов и выдерживает воз-
действие формалина, спиртов, а также 
азотной и соляной кислот в концен-
трации до 50%. Вместе с тем встроен-
ные светодиодные матрицы и кабели 
герметичны и допускают погружение 
в воду на любое время.

— Современные профессиональные 
микроскопы с качественной оптикой 
(типа Olympus, Leica или Levenhuk), про-
ходящим и отражающим светом, кото-
рые подчёркивают фазовый контраст, 
дают чёткое изображение без шерохо-
ватостей и помутнения и, как правило, 
справляются с поставленной задачей 
и без подсветки. Но это вопрос осна-
щённости лабораторий, — отметила за-
влабораторией прибрежных исследова-
ний ФГБНУ «Северный филиала ВНИРО» 
Мария Змётная.

Честная школа 
Росгвардия займётся профильным образованием охранников

A По его словам, также будут 
разработаны отдельные про-

граммы обучения для телохранителей, 
которые в соответствии с новым базо-
вым законом о частной охране выделе-
ны в отдельную категорию охранников.

Согласно пояснительной записке 
к законопроекту, которая есть у «Из-
вестий», именно закон «О частной ох-
ранной деятельности» поменял подход 
к тому, кто должен контролировать и ве-
сти образование частных охранников: 
федеральный орган исполнительной 
власти, уполномоченный в сфере част-
ной охранной деятельности. Однако 
он не наделял Росгвардию этими пол-
номочиями. Чтобы изменить это, де-
путаты разработали поправки в закон 
«Об образовании». Как считают авторы, 
это позволит усилить безопасность ох-
раняемых людей и объектов. Повысить 
уровень компетенций частной охраны, 
а следовательно, их надёжность, про-
фессионализм и статус в обществе.

— Единая методика обучения позво-
лит лучше подготовить охрану соци-
альных объектов. Образовательные 
организации будут охранять хорошо 
подготовленные люди, которые знают, 
как вести себя в случае той или иной 
угрозы. Они также получат специаль-
ные навыки по спасению людей, — до-
бавил Анатолий Выборный.

В настоящее время подготовка со-
трудников ЧОПа в России не имеет еди-
ного стандарта. Подготовкой охранни-
ков занимаются негосударственные 
образовательные учреждения (НОУ), 
лицензию которым выдают Минобрна-
уки и органы местного самоуправления, 

наделённые этими полномочиями, по-
яснили разработчики законопроек-
та. На основании подтверждающих 
прохождение обучения документов 
возможно получение в Росгвардии 
удостоверения частного охранника со-
ответствующего разряда.

В разных регионах и частных органи-
зациях они получают разное качество 
обучения, что, как считают авторы до-
кумента, влияет на их эффективность. 
В целом в зависимости от программы 
образования охранники сегодня долж-
ны проходить правовую подготовку — 
знать основы уголовного и администра-
тивного законодательства, применение 
физической силы, оружия. Кроме того, 
они могут проходить тактико-специ-
альную подготовку — знать методы 
охраны имущества, обеспечение вну-
триобъектового и пропускного режи-
мов; огневую и физическую подготов-
ку; обеспечение антитеррористической 
защищённости и др.

Но зачастую ждать такой подготов-
ки от охранников, особенно в регионах, 
не приходится. Об этом свидетельству-
ют и инциденты в школах, когда учащи-
еся беспрепятственно проносят в клас-
сы оружие, а охранники не знают, как 
на это реагировать.

Как пояснили «Известиям» авторы 
законопроекта, после принятия доку-
мента будут пересмотрены подходы 
к организации подготовки и профобу-
чения работников частных охранных 
организаций. В частности, учебно-ма-
териальная база образовательных орга-
низаций должна будет строго соответ-
ствовать установленным требованиям.

«Федеральной службой войск нацио-
нальной гвардии законопроект “О вне-
сении изменений в закон “Об образо-
вании” рассмотрен и концептуально 
поддерживается», — говорится в отзыве 
Росгвардии, который есть у «Известий».

Не имеют замечаний к законопроек-
ту в Минпросвещения и Минобрнауки, 
чьи заключения на инициативу также 
есть у редакции.

Президент общероссийского отрас-
левого объединения работодателей 
в сфере охраны и безопасности «Феде-
ральный координационный центр ру-
ководителей охранных структур» Алек-
сандр Козлов сказал «Известиям», что 
законопроект заслуживает поддержки. 
По его словам, ни у Минпросвещения, 
ни у Минобрнауки нет специалистов, 
которые, например, могли бы контро-
лировать обучение охранников владе-
нию оружием.

— Это очень важно, потому что про-
грамма подготовки охранников включа-
ет в себя достаточно серьёзные аспекты. 
Это и владение оружием, и допусти-
мость или недопустимость применения 
физической силы. Поэтому мы только 
за, — пояснил он.

Законопроект значительно ужесто-
чает требования к качеству подготов-
ки и компетенциям частных охранни-
ков, особенно актуально это в связи 
с тем, что некоторые такие услуги бюд-
жетными учреждениями заказывают-
ся через «Госзакупки», где тендер вы-
игрывается не по профессиональным 
качествам, а по стоимости услуг, по-
яснил «Известиям» зампред комитета 
ТПП РФ по безопасности предприни-
мательской деятельности Сергей Са-
минский.

— Вызовы, с которыми столкнулась 
наша страна, требуют максимально от-
ветственного подхода к уровню подго-
товки охранников. Их профессиональ-
ная деятельность включает широкий 
спектр задач, в том числе охрану школ, 
детсадов, больниц, критически важ-
ных объектов. Они отвечают за обще-
ственный порядок и антитеррористи-
ческую безопасность. Нужно обладать 
высочайшей квалификацией, чтобы эф-
фективно противодействовать всему 
спектру современных угроз, — пояснил 
эксперт.

По его словам, законопроект уста-
навливает ряд важных норм, которые 
позволят повысить гарантии качествен-
ного выполнения договорных обяза-
тельств охранным предприятием пе-
ред заказчиком таких услуг.
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В настоящее время в России для лечения гепатита C разрешены ис-
ключительно импортные препараты, защищённые патентным правом 
производителей. В их числе ирландские «Эпклюза», «Мавирет», «Ви-
кейра Пак», «Совальди» и др. До 2023 года пользовался спросом ушед-
ший из РФ из-за санкций американский препарат «Зепатир», на кото-
рый приходилось 20% госзакупок.
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« ИССЛЕДОВА-
НИЕ ВОДНЫХ 
ОРГАНИЗ-

МОВ В ПОЛЕВЫХ УСЛО-
ВИЯХ — СЛОЖНАЯ ЗАДА-
ЧА. ЗАЧАСТУЮ УЧЁНЫЕ 
ОГРАНИЧЕНЫ НЕХВАТКОЙ 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ, КОЛЕ-
БАНИЯМИ ТЕМПЕРАТУРЫ, 
ОТСУТСТВИЕМ НУЖНОГО 
ОСВЕЩЕНИЯ, ЧТО МОЖЕТ 
ПОВЛИЯТЬ НА ТОЧНОСТЬ 
НАБЛЮДЕНИЙ

« ШКОЛЫ БУДУТ 
ОХРАНЯТЬ ХО-
РОШО ПОДГО-

ТОВЛЕННЫЕ ЛЮДИ, КОТО-
РЫЕ ЗНАЮТ, КАК ВЕСТИ 
СЕБЯ В СЛУЧАЕ ТОЙ ИЛИ 
ИНОЙ УГРОЗЫ. ОНИ ТАК-
ЖЕ ПОЛУЧАТ СПЕЦИАЛЬ-
НЫЕ НАВЫКИ ПО СПАСЕ-
НИЮ ЛЮДЕЙ
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«Гайдай не знал, куда 
вставить “Остров 
невезения”. Я придумал»
Композитор Александр Зацепин — о первичности мелодии,  
Майкле Джексоне как последней звезде поп-музыки и рождении хитов

Павел Матвеев, Зоя Игумнова

Г лавным своим профессиональным интере-
сом классик киномузыки Александр Заце-

пин сейчас называет мюзиклы. Сочинил «Ива-
на Царевича и Серого Волка» для Театра роста, 
«Сказку о царе Салтане», «Маленького принца». 
Доделывает «Иван Васильевич меняет профес-
сию», где теперь 20 музыкальных номеров про-
тив трёх в оригинале. 10 марта Александр За-
цепин отмечает 99-летие. Накануне этой даты 
в интервью «Известиям» создатель главных пе-
сен советского кино поразмышлял о современ-
ной эстраде, о том, как возникают мелодии пе-
сен, которые и сегодня поёт вся страна.

Песня «До свидания, лето» со мной всю жизнь, 
а мне сейчас 50. Как вам удаётся создавать та-
кие мелодии?

Всё это рождается спонтанно. Меня 
как-то спрашивали, как я сочиняю. Трудно ска-
зать как. По-разному. Иногда ложусь спать, по-
том вскакиваю и записываю, потому что забуду 
к утру. А раньше, когда был рояль, мне хоте-
лось пойти и сразу сыграть. Так мне пришла, 
например, моя самая красивая музыка к филь-
му «Красная палатка» [Михаила] Калатозова 
про Северный полюс. Я лежал на диване и пред-
ставлял снежную пустыню, одиночество, пу-
стоту, холод. Так и родилась тема. Я встал, сы-
грал на рояле и записал её.

Я у моего поэта Леонида Дербенёва тоже 
спрашивал, как он такие интересные эпитеты 
находит. У него фонари не светят и не освеща-
ют. «Роняя свет печальный/ И тень твою качая,/ 
Фонарь глядит из темноты». Вот как! А он гово-
рит: «А как ты мелодию находишь?» Мне тоже 
нечего было ответить. Я не знаю.

Когда его не стало, я хотел с Рубальской ра-
ботать. Но Лариса сказала, что на музыку пи-
сать не может.

То есть у вас сначала была музыка?
В моём творчестве сначала музыка. Мне 

предлагают фильм какой-то, я читаю сценарий, 
и если там есть песни, то я их сразу сочиняю, 
и у меня уже готовые мелодии. Мне на стихи пи-
сать сложнее. И потом, стихи — всё-таки в ос-
новном размер одинаковый, на четыре строч-
ки. А у меня иногда и на пять строчек мелодия. 
У Дербенёва с этим проблем не было. «Да мне 
хоть семь. Я найду, как срифмовать», — говорил 
он. Это не всякий поэт сделает.

Дело в том, что практически все пишут под 
так называемую рыбу, которую создал компо-
зитор: «Мой дорогой, родной, дорогой, родной». 
И под это поэт сидит и сочиняет. А Дербенёв 
всегда просил меня: «Спой мне десять куплетов, 
чтобы вот эту мелодию я мог слушать на маг-
нитофоне». Он включал его и ходил по комна-
те — сочинял. Под музыку работал.

На готовые стихи мало песен. Как-то Лёня 
принес «Остров невезения» и говорит: «Пока-
жи Гайдаю, может, он вставит в фильм». У меня 
мелодия как-то быстро сочинилась. Пошёл 
к Гайдаю, и ему песня очень понравилось. 
Но он говорит: «У меня нет метража. Не знаю 
куда поставить». А я всё придумал: «Вот на па-
лубе. Миронов и Никулин говорят о погоде, 
и пусть Андрей это споёт». Так и сделали.

На ваших песнях выросло не одно поколение. 
Как удаётся сочинять музыку вне времени?

Я думаю, что современную молодёжь не тро-
гает это всё. У них своя музыка, и это законо-
мерно. Когда мне было лет 13–15, появились 
фокстроты. Наших мальчишек это очень ин-
тересовало. Потом появилось танго, затем ла-
тиноамериканские танцы. А мама с папой го-
ворили: «Ой, какая-то музыка совершенно 
непонятная. Вот в наше время было...» До это-
го они танцевали польку, вальс и что-то ещё.

Я не хочу сказать, что у молодых всё плохо, 
а в наше время получалось хорошо. У них по-
своему будет. И если сейчас у них нет хита и нет 
исполнителя, то он появится, но через год. И это 
ведь не только в нашей стране. У американцев 
был Майкл Джексон — это последняя звезда. 
Кто у них сейчас есть? Никого. И у французов 
нет никого. И в Европе. Это общая синусоида — 
вверх-вниз, вверх-вниз.

Некоторые молодые поют мои песни, 
но не знают, кто их написал. Да это и неваж-
но, главное, чтобы помнили. Можно ведь напи-
сать одну песню, и 100 лет будут её петь. Напри-
мер, «В лесу родилась ёлочка» Бекмана. Может, 
он и написал что-то ещё, но больше 100 лет жи-
вёт именно эта новогодняя песенка.

Сейчас вы отметите 99, а через год 100. Как дума-
ете, что главное из сделанного вами?

Понимаете, люди разные. Кто-то говорит: 
«Когда меня не будет, мне наплевать на всё. Всё 
равно я не буду знать». Но я думаю о своих де-
тях. Им всё-таки приятно будет напоминание 
обо мне. Они вспомнят, как со мной жили. Так 
что тут как судьба решит, как получится.

Судьба решает уже довольно долго.
Вот она сейчас не может решить, жить мне 

ещё или нет, и поэтому я живу. Конец рано или 
поздно приходит.

Высоцкий дожил до 40, Пушкин и Маяковский — 
до 37. Вам будет сейчас 99. Как вам кажется, 
вы успели всё сделать?

Нет, я сейчас навёрстываю. Вот балет сделал. 
Я же к этому не обращался до сих пор. Правда, 
когда я учился в консерватории, у меня была 
дипломная работа — балет «Старик Хоттабыч» 
в трёх актах. Была такая детская сказка Лагина, 
очень смешная, и все её знали. И когда уже ре-
петировали в театре, вспомнили, что надо ав-
торские права оформить как-то. Тогда на это 
махали рукой, но всё-таки нужно было. Кста-

ти, Лагин был категорически против. Говорил, 
что только его либретто должно быть в бале-
те. А оно никак не годилось. Например, сце-
на — футбол с 20 мячами. Ни один балетмей-
стер не мог поставить это.

Мы с ним много договаривались, звонили 
из Москвы в Ленинград. Спрашивали: «Можно 
так сделать?» — «Нет, только по-моему». Упер-
ся — и всё. Потом уже через Министерство 
культуры уговорили, только для одного теа-
тра разрешил. Я уже заканчивал постановку 
в Алма-Ате. Хотел ещё в Новосибирском теа-
тре поставить, мы подали заявку. Но Лагин был 
против. Что поделать...

Ваша последняя песня «Дожди» была написана 
в 1998 году. Не верится, что вы остановились...

Я с песнями завязал, потому что нет стихов 
Дербенёва и кино Гайдая. Да и исполнителей 
тех, с которыми я привык работать, тоже нет. 
И я как-то подумал-подумал: ну что я буду пес-
ни писать — для кого? У меня все песни из филь-
мов. Лишь несколько написано не к кино, их ни-
кто и не знает.

Как-то студия «Туркменфильм» попросила 
написать музыку к фильму «Отважный Ши-
рак» по сценарию Аркадия Инина. Я взялся 
за этот фильм только ради песен. И Аркадий 
сказал: «Вот эта лирическая будет хитом, а бы-
страя никому не нужна». В итоге лирическую 
все забыли, даже я сам не помню. А быстрая 
стала шлягером. Это была песня «Волшебник-
недоучка».

А вы, когда пишете, можете предположить, что 
будут петь, а что нет?

Нет, это невозможно предсказать. Только на-
род решить может, если запоёт. Дербенёв всег-
да говорил: «Если начнут играть во всех ресто-
ранах, значит, это хит». И это действительно 
так. В те времена в ресторанах были оркестры. 
Песни народ заказывал, и их играли.

Назовите три самые ценные для вас 
песни.

Это сложно. Это как мать-героиня: 
у неё десять детей, самый маленький — 
самый любимый. Последней песни 
у меня сейчас нет. А вот раньше имен-
но новая мне всегда казалась самой 
хорошей. А если всё же определиться, 
то я бы назвал «До свидания, лето», «Куда 
уходит детство?» и «Есть только миг».

Что поклонникам важно не пропустить? 
Над чем сейчас работаете?

Во-первых, мюзиклы. В Театре ро-
ста в Царицыно у Нонны Гришаевой идёт 
сказка «Иван Царевич и Серый Волк». За-
кончил «Сказку о царе Салтане», «Ма-
ленького принца», «Снегурочку». До-
делываю мюзикл «Иван Васильевич 
меняет профессию». Там много мате-
риала из кино, но и много новых песен. 
В фильме-то было всего три песенки, 
а тут двадцать номеров.

Балет закончил. Его ставит сейчас Ле-
онид Лавровский. Он потомственный ба-
летмейстер. Его дедушка Леонид ставил 
балеты, потом отец Михаил делал то же, и вот 
сейчас третье поколение работает в Большом 
театре. Не знаю, как оно получится. Но надежда, 
конечно, есть, что должно получиться.

Культура

« НЕКОТОРЫЕ МОЛОДЫЕ 

ПОЮТ МОИ ПЕСНИ, НО 

НЕ ЗНАЮТ, КТО ИХ НА-

ПИСАЛ. ДА ЭТО И НЕВАЖНО, ГЛАВ-

НОЕ, ЧТОБЫ ПОМНИЛИ. МОЖНО 

ВЕДЬ НАПИСАТЬ ОДНУ ПЕСНЮ,  

И 100 ЛЕТ БУДУТ ЕЁ ПЕТЬ. НАПРИ-

МЕР, «В ЛЕСУ РОДИЛАСЬ ЁЛОЧКА» 

БЕКМАНА. МОЖЕТ, ОН И НАПИСАЛ 

ЧТО-ТО ЕЩЁ, НО БОЛЬШЕ 100 ЛЕТ 

ЖИВЁТ ИМЕННО ЭТА НОВОГОДНЯЯ 

ПЕСЕНКА
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Весенняя пара
SHAMAN представил публике свою новую любовь

Зоя Игумнова

П убличный поцелуй с Екатериной Ми-
зулиной — шаг, которого от SHAMAN 

ждали давно, но певец явно решил прибе-
речь его для концерта в честь Междуна-
родного женского дня. До этого были слу-
хи и домыслы, теперь же отношения певца 
с общественницей стали фактом. Свиде-
телей у этого романтического жеста было 
предостаточно: новая программа собрала 
аншлаг на московской «Live Арене» — было 
продано 7 тыс. билетов. «Известия» побы-
вали на концерте и оценили не только по-
целуй, но и новые песни, которые написал 
SHAMAN.

Впервые шоу, посвящённое «милым по-
клонницам», артист представил  год на-
зад в Москве, а затем и в Санкт-Петербурге. 
Программа настолько полюбилась зрителям, 
что SHAMAN решил сделать его празднич-
ной традицией.

Новую программу «Ты моя-2025» после 
концерта в столице увидят и в других россий-
ских городах. Тур с одноимённым названием 
артист уже анонсировал на своих ресурсах.

9 марта у армии фанатов певца значит-
ся красным днём календаря — таким же, как 
Международный женский день. Своё шоу 
SHAMAN анонсировал ровно год назад. Тог-
да со сцены Crocus City Hall артист сообщил, 
что ждёт всех здесь же 9 марта 2025-го. К тому 
времени он обещал подготовить новую про-
грамму «Ты моя-2025». Билеты сразу поступи-
ли в продажу, и многие восприняли эту ин-
формацию как руководство к действию.

И вот спустя год на сольник артиста опять 
собрался аншлаг. Только место выступле-
ния пришлось изменить. Жертвам теракта 
SHAMAN посвятил «Реквием 22.03.24».

— Все привыкли меня видеть с гражданской 
позицией и патриотическими песнями, — рас-
сказал тогда артист перед концертом. — В про-
шлом году провели эксперимент — предста-
вили лирическую программу, и, как оказалось, 
я интересен публике и как певец, поющий 
о любви. Решили продолжать. Думаю продол-
жить и в следующем году. На этот раз зрите-
лей ждёт балет Аллы Духовой «Тодес», человек 
40 будут на сцене. Ещё пригласил воздушных 
гимнастов. И, конечно, будет много всякой пи-
ротехники.

В общем, каждый год SHAMAN пытается 
прыгнуть выше головы в стремлении удивить. 
И стоит заметить, ему это удаётся. На концерт 
на «Live Арену» зрители приезжали не то что 
семьями, а организованными группами. Сре-
ди поклонников артиста «Известия», напри-
мер, встретили гостей из Словакии. Лена с су-
пругом Робертом, шахтёром, познакомились 
с артистом год назад в Crocus. В этот раз Лена 
в статусе представителя артиста в Евросою-
зе привезла в Москву фан-клубы SHAMAN 

из Голландии, Герма-
нии, Польши и Сло-
вакии.

— Нас объединила любовь к этому певцу, — 
рассказали «Известиям» Алёна из Братисла-
вы и Лариса из Саратова. — Мы хотим пока-
зать своим друзьям видео с этого концерта. 
И привезём им футболки с SHAMAN. Мы лю-
бим Россию.

В фойе ждали начала шоу военные.
— Мы находимся на лечении в госпита-

ле, и волонтёры пригласили нас на кон-
церт. Когда ещё будет возможность увидеть 
SHAMAN, — признался рядовой ВДВ Алек-
сандр.

Руку и ногу солдат потерял под Бахмутом. 
Но он не унывает.

— Вот только получу протезы, и опять пой-
ду защищать Родину. Победа будет за нами! — 
заявил он.

Другой, Александр, прошёл Чечню, а Дон-
басс защищать отправился добровольцем. 
Песни SHAMAN «Встанем» и «Я русский» 
знают его сослуживцы, но на передовой всё 
больше повторяют молитвы. Не до песен, го-
ворят.

Концерт, посвящённый женщинам, артист 
начал с файер-шоу.

— Второе полугодие 2024-го далось мне 
нелегко, — признался SHAMAN со сцены. — 
Было много потерь, случился развод. Теперь 
я исполню новую песню и поставлю точку 
в этой истории.

Своей бывшей супруге Елене он посвятил 
красивую песню «Бывшие». А следующим но-
мером программы на сцену артист пригласил 
Екатерину Мизулину. SHAMAN преподнёс ей 
букет белых роз и сделал предложение.

— Быть может, я сейчас опозорюсь на всю 
Россию, но я хочу, чтобы мы были парой, — 
сказал артист.

Из зала закричали женские голоса: 
«Не надо!» А мужчины поддержали Яросла-
ва криками: «Горько!!!»

Екатерина немедленно ответила: «Да» 
и за согласие получила жаркий поцелуй. Всё 
это было на глазах родителей SHAMAN. Охап-
ку белых роз артист подарил и маме. Зрите-
лей и Екатерину Мизулину тоже ждал сюр-
приз. Ей Дронов посвятил следующую песню 
«Она того стоит».

С народным артистом России Григори-
ем Лепсом прямо на шоу SHAMAN устро-
ил телемост. Находясь на другом концерте, 

Григорий спел с другом песню «Настоя-
щий мужчина». После SHAMAN дебютиро-
вал как автор шансона. Его однокурсник 

по Гнесинке Никита Осин исполнил песню 
про любовь пера Ярослава Дронова. А тот 

заявил, что скоро ни один фестиваль в этом 
жанре не обойдётся без его и Никиты Оси-
на песен.

Завершил шоу артист признанием любви 
к России. Песню «Я русский» зал принял, как 
и ожидалось, радостно. Люди, размахивая 
флагами, светились красными сердечками 
и хором пели, заглушая Дронова.

За концерт SHAMAN поменял семь ко-
стюмов. Начал в кожаном пиджаке из кожи 
крокодила, продолжил в белом паль-
то из питона и завершил представле-
ние в белой рубахе и чёрном френче. 
И по традиции анонсировал следую-
щий концерт через год на том же ме-
сте в тот же час.
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Первый публичный поцелуй 
с Екатериной Мизулиной 
SHAMAN приберёг  
для 8 Марта
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Спорт

Война и Мирлинд
«Рубин» прервал победную серию «Спартака», Дзюба обогнал Кержакова

Алексей Фомин 

Гол в ворота «Крыльев Советов» в мат-
че 20-го тура чемпионата России 

стал 234-м в официальных играх для Ар-
тёма Дзюбы. Он побил рекорд Алексан-
дра Кержакова по этому показателю. 
«Акрон» благодаря голу своей звезды 
смог победить 2:0 и закрепиться в сере-
дине таблицы. Между тем прервалась 
семиматчевая победная серия «Спарта-
ка». Он проиграл в гостях «Рубину» 1:2. 
Красно-белые отпустили вперёд «Крас-
нодар» и «Зенит», которые одержали 
выездные победы над «Пари Нижним 
Новгородом» (3:0) и «Факелом» (2:0).

�� «РУБИН» — «СПАРТАК»

После семи побед подряд «Спартак» 
сделал серьёзную заявку на чемпион-
ство. Тем более по итогам прошло-
го тура красно-белые сравнялись 
по очкам с «Краснодаром» и «Зе-
нитом». Но оба конкурента свои 
матчи в этом туре выиграли. А по-
допечным Станковича противо-
стоял неуступчивый «Рубин».

«Спартак» провёл зимой мощ-
ную трансферную кампанию, ку-
пив за €30 млн полузащитников 
Солари и Гарсию. Но как и в игре 
прошлого тура против «Орен-

бурга» (2:0), так и в матче с «Руби-
ном» Станкович не стал выпускать 
их с первых минут.

Однако казанский клуб показал, 
что первоначальный план москви-
чей не работает. Уже на первой мину-
те хозяева могли открыть счёт, одна-
ко вышедший один на один с вратарём 
Богдан Йокич не смог переиграть гол-
кипера спартаковцев Александра Мак-
сименко. Но уже к исходу первого по-
лучаса встречи «Рубин» вёл 2:0 — оба 
мяча с передач Руслана Безрукова 
забил Мирлинд 
Даку.

Только после этого «Спартак» стал 
активно атаковать и почти до кон-
ца матча имел территориальное пре-
имущество. Перед перерывом гости 
заработали пенальти, реализован-
ный Эсекьелем Барко. В дальнейшем 
сравнять счёт им мешал либо вратарь 

«Рубина» Евгений Ставер, либо очень 
плотная оборона казанцев. На второй 

тайм красно-белые сделали тройную 
замену, в числе прочих выпустив Сола-
ри и Ливая. Но это не помогло.

Подопечные Рахимова несколько 
раз убегали в контратаки и могли за-
бить ещё, сделав концовку менее на-
пряжённой для себя. А на 75-й мину-
те из-за потасовки арбитр удалил 
с поля Даку и защитника «Спарта-
ка» Дуарте. В итоге «Рубин» удер-

жал победу, а «Спартак» теперь отста-
ёт на три очка от первого места.

�� «КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ» — «АКРОН»

Дерби Самарской области не имело бы 
особого статуса, если бы не проходи-
ло под знаком рекорда Дзюбы. Но неде-
лей ранее Артём забил мяч в выездной 
встрече с «Пари Нижним Новгородом» 
и сравнялся с Кержаковым. «Акрон» 
проиграл в том матче (1:2), и Дзюба 

заявил после игры, что забитый мяч 
не вызывает особых эмоций из-за по-
ражения. При этом он выразил надеж-
ду забить рекордный гол «Крыльям», 
но так, чтобы он принёс победу.

Это было особенно важно не только 
из-за принципиальности противостоя-
ния с соседями по региону. «Крылья» 
являются также и соседями «Акрона» 
по таблице, так как идут вслед за то-
льяттинцами. В первом после зимней 
паузы туре самарцы сумели сыграть 
в гостях вничью с лидером чемпиона-
та «Краснодаром» (1:1).

В дерби Дзюба быстро сделал 
то, чего от него ждала публика. Уже 
на девятой минуте он открыл счёт. 
Свой рекорд Артём отметил снима-
нием игровой футболки, под которой 
была майка с надписью «У самурая 
нет цели — есть только путь». «Акрон» 
в итоге контролировал большую часть 
матча, а в концовке Стефан Лончар 
удво ил преимущество тольяттинцев, 
которые в итоге нарастили отрыв 
от зоны переходных матчей до семи 
очков. У «Крыльев» отрыв от неё со-
ставляет всего один балл.

Первый со второй
Анкалаев отобрал пояс у Перейры и стал  
новым чемпионом UFC в полутяжёлом весе

Дмитрий Гарин

Россиянин Магомед Анкалаев одер-
жал 20-ю победу в карьере, одолев 

бразильца Алекса Перейру в главном по-
единке турнира UFC 313 в Парадайсе (Не-
вада, США). Бой за титул в полутяжёлом 
весе продлился все пять раундов и завер-
шился со счётом 49:46, 48:47, 48:47. В итоге 
32-летний Анкалаев стал новым чемпи-
оном UFC, забрав пояс самого популяр-
ного мирового промоушена со второй 
попытки.

Бразильцу предстояла четвёртая за-
щита пояса. Перейра завоевал его в ноя-
бре 2023-го, когда нокаутировал Иржи 
Прохазку во втором раунде. Перед этим 
Алекс успел забрать титул в среднем 
весе и проиграть его, а в полутяжах — 
победить Яна Блаховича раздельным 
решением судей. До Анкалаева Перейра 
защитил пояс от Джамала Хилла, Иржи 
Прохазки в реванше и Халила Раунтри.

Для Магомеда этот бой был второй 
попыткой стать чемпионом: в декабре 
2022 года поединок за вакантный титул 
против Яна Блаховича завершился вни-
чью. Невнятная схватка разочаровала 
Дэйну Уайта, и он не дал второго шан-
са ни Блаховичу, ни Анкалаеву. После 
того поединка россиянин трижды вы-
ходил в клетку. Его первый бой с Джон-
ни Уокером признали несостоявшим-

ся из-за запрещённого удара коленом. 
В реванше Магомед нокаутировал бра-
зильца, а затем убедил всех дать ему 
титульный бой благодаря победе над 
Александром Ракичем решением судей. 
Перед боем с Перейрой серия Анкала-
ева без поражений составляла 12 боёв 
без учёта первого поединка с Уокером.

Бой начался с многочисленных лоу-
киков от Перейры по правой ноге Анка-
лаева. В поединке не было явного пер-
вого номера: оба держали дистанцию 
и иногда поддавливали. После одного 
из лоу-киков Анкалаев попытался вы-
бросить комбинацию, но провалился. 
К середине отрезка Магомед стал нара-
щивать темп и чаще выбрасывать удары, 
но бой всё равно шёл очень медленно. 
Перейра же кинул мощный хай-кик, ко-
торый Анкалаев увидел и заблокировал. 
В течение последней минуты россия-
нин осторожно шёл вперёд и в концовке 
впервые попытался сделать тейкда-
ун: не получилось — Алекс зацепился 

за клинч. На этом первая пятиминутка 
и завершилась.

На старте второго раунда Анкалаев 
продолжил действовать более активно. 
Он провёл неплохой фронт-кик в кор-
пус, на что Перейра ответил хай-киком. 
Магомед же здорово разорвал дистан-
цию и донёс боковой, который вышел 
не очень мощным. После очередного 
хай-кика от Перейры Магомед классно 
контратаковал и слегка потряс сопер-
ника. Бойцы даже немного зарубились — 
выглядело всё опасно для обоих. Анка-
лаев доносил больше ударов, а за четыре 
секунды до сирены так потряс бразиль-
ца, что тот чуть не упал. Магомед пытал-
ся добить, но раунд завершился.

В третьем отрезке Анкалаев про-
должил осторожный прессинг, застав-
ляя Перейру отступать. Россиянин бил 
чаще и точнее, Алекс отвечал лоу-кика-
ми, пытаясь разбить правую ногу Анка-
лаева. Второй тейкдаун у Магомеда сно-
ва не удался: из клинча Перейра ответил 
ударом локтем. За две минуты до конца 
бойцы снова оказались в клинче, и Пе-
рейра неудачно попробовал подсечь 
соперника. В углу россиянину давали 
очень точные подсказки, благодаря ко-
торым он сделал несколько удачных по-
паданий. За пару секунд до сирены Ан-
калаев выбросил хай-кик, но потрясти 
соперника не смог.

На первых же секундах четвёр-
того раунда Анкалаев снова прошёл 
в ноги, но после нескольких попыток 
так и не перевёл Перейру. Всю пер-
вую половину Магомед контролиро-
вал Алекса в клинче у сетки, и это дли-
лось до тех пор, пока годдард не вернул 
бойцов в центр клетки. Перейра класс-
но бил ногами, Анкалаев отвечал уда-
рами с рук и ещё раз попытался пере-
вести соперника — тот в очередной раз 
выстоял. Магомед снова завязал Перей-
ру в клинче, а одновременно с сиреной 
Алекс всё же подсёк россиянина, но ра-
унд тут же завершился.

На лихом кону
Дубов заставил Ниманна пройти опрос на полиграфе —  
американец проиграл блицматч и должен ответить на вопрос о читерстве

Дмитрий Гарин 

А мериканский гроссмейстер Ханс Ни-
манн вынужден будет пройти тест 

на детекторе лжи и ответить на вопрос 
о недобросовестной игре. Это условие, 
на которое он согласился в случае про-
игрыша в блицматче с россиянином 
Даниилом Дубовым. Серия состоя-
ла из 18 партий с коротким контролем 
(3 минуты + 2 секунды на ход) и выда-
лась упорной. После первого дня Дубов 
вёл 5,5:3,5, во второй день Ниманн сумел 
сравнять счёт. Однако решающая пар-
тия осталась за россиянином, как и весь 
матч (9,5:8,5).

Сразу после успеха в 18-й партии 
Даниил Дубов моментально покинул 
игровой зал. Ханс Ниманн также не стал 
комментировать итоги встречи. Шах-
матный мир теперь ждёт, будут ли вы-
полнены договорённости, озвученные 
накануне матча: в случае проигры-
ша американский шахматист обещал 
пройти проверку на полиграфе.

«Тест должен содержать только во-
просы о читерстве, а результаты бу-
дут доведены до сообщества в целом. 
Если тест окажется чистым, я признаю, 
что моё решение было опрометчивым, 
и я готов сыграть против тебя блиц-
матч», — написал Дубов в своих соци-
альных сетях ещё в январе.

Возможно, под «опрометчивым» 
решением он имел в виду случай 
на ЧМ-2024 в Нью-Йорке в декабре, когда 
Дубов не вышел на матч с Ниманном, со-
славшись на то, что проспал. Хотя боль-
шинство шахматистов восприняли это 
как негласный протест, так как россия-
нин ранее высказывал претензии к Ни-
манну, подозревая того в нечестной 
игре. Кстати, так считает не он один, а, 
например, и ряд других элитных гросс-
мейстеров, включая Магнуса Карлсена.

— У Даниила и Ханса есть история 
взаимоотношений, которая началась 
раньше, чем в декабре прошлого года 
в Нью-Йорке. А на ЧМ-2024 она лишь по-
лучила огласку, — отметил российский 
гроссмейстер Ян Непомнящий.

За последнее время Ниманн вызвал 
на матчи всех, кто сомневается в его 
честности, а говоря о Дубове не стес-
нялся в выражениях. Даниил же на-
стаивал, чтобы американец прошёл 

проверку на полиграфе. Ниманн из-
начально отказался от прохождения 
опроса на детекторе лжи, сославшись 
на «коррумпированность шахматной 
мафии». Но всё изменил приезд Хан-
са на шахматный турнир «Аэрофлот 
Опен-2025», который прошёл в конце 
февраля — начале марта. Американец 
решил задержаться в Москве и принять 
условия Даниила о полиграфе, но толь-
ко в случае своего поражения.

— Сама идея согласиться на детектор 
лжи противоречит моим принципам, 
но я очень хотел сыграть этот матч, — 
признался на этой неделе «Спорт-

Экспрессу» Ханс Ниманн. — Мне нечего 
скрывать, и я знаю, что выиграю. Так что 
это главная причина, по которой я ре-
шил сыграть мини-матч. Думаю, что 
многие из моих критиков — это шахма-
тисты, и они таятся. Поэтому я считаю, 
что всё должно решаться за шахматной 
доской. Ведь даже перепалки боксёров 
перед поединками заканчиваются боем.

На вопрос, что покажет этот матч 
и какая у него цель, Дубов ответил:

— Мне интересно, чтобы он прошёл 
проверку на детекторе и ответил на во-
прос. Всем понятно какой. Мы говори-
ли, что если я выигрываю, то так и будет. 
Если нет, то нет. Так что смысл матча 
зависит от его результата. Где он прой-
дёт эту проверку? Это пока закрытая 
информация.

Судьёй матча выступил между-
народный арбитр Борис Постовский, 
бывший тренер сборной России, при 
котором команда четыре раза подряд 
выигрывала Всемирную шахматную 
олимпиаду. Он же в 1998 году обслужи-
вал блицматч Гарри Каспарова (внесён 
Росфинмониторингом в перечень тер-
рористов и экстремистов) и Владимира 
Крамника в гостинице «Космос».

Тогда матч длился два дня  — 
по 12  партий каждый вечер. За не-
сколько партий до конца матча Крам-
ник опережал соперника на два очка, 
но на финише Каспаров дважды побе-
дил и сравнял счёт — встреча действу-
ющего на тот момент и будущего чем-
пиона мира завершилась вничью 12:12.

В этот раз мини-матч также мог за-
вершиться вничью. Перед заключи-
тельной партией счёт был равным — 
8,5:8,5. Даниил играл белыми и сумел 
создать сопернику серьёзные пробле-
мы. Когда уже казалось, что Ханс спа-
сается, россиянин сумел одержать по-
беду в коневом эндшпиле.

— Можно ли сравнивать это проти-
востояние с матчем 1998 года? Нет, это 
всё-таки более локальное событие, — 
отметил в беседе с «Известиями» ор-
ганизатор матча, экс-руководитель 
Федерации шахмат России Илья Ле-
витов. — Тогда играли действующий 
чемпион мира и один из претенден-
тов на корону. В тот момент Владимир 
Крамник уже был вторым-третьим шах-
матистом мира наряду с Виши Анандом. 
Плюс тогда в блиц вообще не играли 
на серьёзном уровне. И тут такой матч — 
между двумя великими шахматиста-
ми, в онлайн-формате. Сама идея, мне 
кажется, была очень революционная. 
А сейчас это уже стало нормой. Но в це-
лом мне всё очень понравилось. Кажет-
ся, мы недооцениваем этот формат. 
В нём практически не было пауз, про-
стоя. Так зрелище приобретает драма-
тургию. Есть начало, развитие, кульми-
нация и финал. Весь матч длился три 
часа, а мы иной раз видим четыре хода 
за три часа.

Теперь Ниманн должен пройти про-
верку на детекторе лжи. Однако пока 
неизвестно, где он будет это делать. 
Илья Левитов рассказал, что его, как 
организатора матча, это «уже не каса-
ется».

— Меня попросили организовать 
матч, на этом я закончил. Теперь как 
болельщик буду ждать этого вопроса 
на полиграфе. Не знаю, дождусь ли, — 
сказал Левитов.

Он также отметил, что лично позна-
комился с Ниманном именно в эти дни. 
Шахматист произвёл на него впечатле-
ние «активного, энергичного, весёлого, 
живого» человека, который «нормаль-
но идёт на контакт».

Ниманн занимает 21-е место в рей-
тинге Международной шахматной фе-
дерации, Дубов — 31-е.
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Алексей Даничев | РИА Новости

« РОССИЯНИН РА-

НЕЕ ВЫСКАЗЫ-

ВАЛ ПРЕТЕНЗИИ 

К НИМАННУ, ПОДОЗРЕ-

ВАЯ ТОГО В НЕЧЕСТНОЙ 

ИГРЕ. КСТАТИ, ТАК СЧИТАЕТ 

НЕ ОН ОДИН, А, НАПРИМЕР, 

И РЯД ДРУГИХ ЭЛИТНЫХ 

ГРОССМЕЙСТЕРОВ, ВКЛЮ-

ЧАЯ МАГНУСА КАРЛСЕНА

234 гола  
забил Артём Дзюба.  

Тем самым он обошёл 
Александра Кержакова  

и стал лучшим бомбардиром  
в истории российского футбола
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